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Дорогие друзья!
Поздравляю вас с юбилеем Южно-Уральского государ-

ственного университета! За 70 лет вуз прошел путь от Че-
лябинского механико-машиностроительного института, 
созданного в тяжелые дни Великой Отечественной вой-
ны, до Национального исследовательского университета 
ЮУрГУ. Он пережил немало трудностей, прошел не один 
этап реорганизации, трансформировался и изменялся – но 
уверенно шел вперед, достигал целей и смело ставил перед 
собой новые. 

Со дня основания вуз работал на благо страны, реали-
зуя научно-исследовательские проекты, которые способствовали развитию экономики и 
промышленности. За время существования ЮУрГУ как Челябинского политехнического 
института создано более 20 проблемных и отраслевых научно-исследовательских лаборато-
рий и школ. Мы сохраняем их опыт и стремимся к новым достижениям. Сегодня в Южно-
Уральском государственном университнете действует 40 научно-образовательных центров, 
которые занимаются высокотехнологичными разработками, востребованными в реальном 
секторе экономики. 

Успехи и достижения ЮУрГУ – это результат упорной работы наших преподавате-
лей, ученых, сотрудников, студентов и выпускников. Университетом подготовлено более  
200 тысяч квалифицированных специалистов в самых различных сферах деятельности. Те-
перь мы выходим на новый уровень: наша задача – занять достойную позицию в мировых 
образовательных рейтингах и продолжить совершенствование научных исследований и об-
разовательного процесса. 

Сегодня ЮУрГУ – универсальный вуз, в котором гармонично сосуществуют и взаимо-
действуют три направления науки и образования: естественно-научное, техническое и гу-
манитарное. Наши ученые, преподаватели и студенты осуществляют междисциплинарные 
научные разработки и показывают выдающиеся результаты. Это значит, что мы храним 
традиции, готовы ответить на любые вызовы времени и не боимся ставить перед собой 
самые смелые задачи.

От всей души поздравляю преподавателей, сотрудников и студентов университета. Желаю 
вам крепкого здоровья, успехов в научной и учебной деятельности, благополучия и счастья 
вашим семьям, всего самого наилучшего!

Герман ВЯТКИН,  
президент НИУ ЮУРГУ, доктор химических наук, 
член-корреспондент Российской академии наук, 
вице-президент Союза ректоров высших учебных 
заведений РФ, председатель Совета ректоров вузов 
Челябинской области

Уважаемые коллеги! Дорогие студенты!
От всей души поздравляю вас с 70-летием нашего род-

ного университета! 
ЮУрГУ был создан в суровые годы войны с фашист-

ской Германией, но с самого начала в вузе была задана 
высокая планка научной и образовательной деятельности. 
Первыми преподавателями были выдающиеся личности –  
Н.Л. Духов, Ж.Я. Котин, М.Ф. Балжи, И.М. Зальцман и дру-
гие. В жестоких условиях они выиграли борьбу с европей-
ской инженерной школой в деле конструирования и производства бронетанковой техники. 
Именно они задали быстрый темп развития, вдохнули энергию в только что образовавшееся 
учебное заведение. 

С первых лет в нашем вузе создавались фундаментальные научные школы и лаборатории, 
складывались богатые спортивные и культурные традиции. Мы сохраняем и продолжаем эти 
традиции сегодня, дополняя их новыми достижениями и научными открытиями.

Много нового в стране впервые было внедрено именно в нашем университете – и в научно-
исследовательской области, и в образовательном процессе. Именно у нас впервые в стране 
была создана действенная интеграция вузовской и академической науки. В нашем универ-
ситете гармонично сосуществуют и эффективно взаимодействуют естественно-научное, 
техническое и гуманитарное направления, что способствует достижению выдающихся ре-
зультатов на российском и мировом уровне.

ЮУрГУ получил статус Национального исследовательского университета. Это показатель 
того, что мы отвечаем на вызовы времени, мы готовы осуществлять высокотехнологичные 
разработки и научные исследования, пользуясь уникальным современным оборудованием, 
и внедрять результаты этих исследований в сфере реального производства.

И мы всегда помним, что все наши достижения – это результат работы огромного коллек-
тива, тысяч людей, каждый из которых находится на своём месте и осознаёт свою ответствен-
ность за выполняемую работу. И я с огромным удовольствием хочу выразить благодарность 
и признательность всем нашим сотрудниками, преподавателям, студентам и пожелать им в 
этом юбилейном году энергии и вдохновения, сил и энтузиазма в работе, семейного благо-
получия и душевной радости, крепкого здоровья и процветания.

С юбилеем, дорогие друзья!

Сохраняем лучшее – создаём новое l Выпускники разных лет вспоминают... 
l Мы любим ЮУрГУ! l Нас поздравляют l Афиша праздничных мероприятийСеГодНя В НоМере:



Сохраняем лучшее – 

Перед Стремительным 
взлётом 

Год рождения университета – 
1943-й. В годы войны в Челябинске 
был создан крупнейший в стране 
комплекс по производству танков –  
Танкоград, в состав которого входи-
ли четыре завода: Кировский, Челя-
бинский и Сталинградский трактор-
ные и Харьковский моторный. В то 
время подготовка инженерных кад-
ров в Челябинске велась в Сталин-
градском механическом институте, 
эвакуированном в столицу Южно-
го Урала. Но после победы СССР 
в Сталинградской битве институт 
должен был вернуться в город на 
Волге. Тогда-то и было решено соз-
дать в Челябинске собственную куз-
ницу рабочих и научных кадров. 

2 ноября 1943 года Совет Народ-
ных Комиссаров СССР принял по-
становление № 1201-361с «О меро-
приятиях по улучшению подготовки 
инженерно-технических кадров для 
предприятий танковой промышлен-
ности» о создании Челябинского 
механико-машиностроительного 
института (ЧММИ). В наследство 
от Сталинградского механического 
института новому вузу достались 
немногочисленные учебные поме-
щения и студенты старших курсов. 
Они не могли вернуться домой, так 
как были связаны работой и ди-
пломными проектами с Кировским 
танковым заводом, который также 
был эвакуирован в Челябинск. Поз-
же к ним присоединились выпуск-
ники челябинских школ и челябин-
цы, вернувшиеся с фронта. В марте 
1944 года в институте училось не-
многим более 300 студентов.

Первым директором нового учеб-
ного заведения согласно Приказу  
№ 1 от 15 декабря 1943 года был на-
значен кандидат технических наук 
Петр Алексеевич Гришин, заведу-
ющий кафедрой резания металлов 
и артиллерийского производства 
Сталинградского механического 
института.

В неспокойной исторической 
обстановке с самого начала в ин-
ституте была задана высокая план-
ка научной жизни. Высоким уров-
нем отличался и профессорско-
преподавательский состав: более 
40 преподавателей, среди которых –  
профессора, доктора наук. В мае 
1944 года Гришина вернули в Ста-
линградский механический ин-
ститут. До 14 октября 1948 года 
должность директора исполнял 
Иван Михайлович Хмельницкий, 
инженер-кораблестроитель, в про-
шлом начальник корпусного цеха 
завода № 200, начальник цеха заво-
да № 183 в Нижнем Тагиле.

У истоков создания вуза стояли 
легендарные личности: доктор тех-

нических наук, главный конструк-
тор бронетехники, создатель ядер-
ного и термоядерного оружия, пер-
вый заведующий кафедрой «Танки» 
Николай Леонидович Духов; его 
соратник и преемник Михаил Фё-
дорович Балжи; директор опыт-
ного завода, конструктор танков и 
тракторов Жозеф Яковлевич Котин. 
Руководство Кировского танкового 
завода – И.М. Зальцман, Ж.Я. Ко-
тин, Н.Л. Духов – полностью было 
включено в Ученый совет ЧММИ 
в 1945 году. 

Что же представлял собой вуз 
в первые годы своего существова-
ния? В 1943–1944 годах институт 
размещался в разных частях горо-
да: в здании школы № 4 недалеко 
от железнодорожного вокзала, в 
одной из школ Тракторозаводско-
го района. Позже, когда началась 
реэвакуация, вуз расположился в 
трехэтажном здании магазина по 
улице Спартака (ныне проспект 
имени В.И. Ленина), где сейчас на-
ходится «Детский мир». В 1945 го- 
ду с помощью Кировского заво-
да и Челябинского обкома ВКП(б) 
институт получил новое здание на 
улице Тимирязева (сегодня – Лицей 
№ 11), но это не решило проблемы 
нехватки учебных площадей. 

Институт был под угрозой за-
крытия. Однако уже в сентябре 
1944 года, подводя итоги первого 
учебного года, Совет института 
заключает, что «при всех неблаго-
приятных обстоятельствах, занятия 
не прекратились ни на один день, 
экзаменационная сессия прошла в 
основном удовлетворительно, были 
сохранены студенческие и препода-
вательские кадры, и ЧММИ встал в 
ряды действующих машинострои-
тельных вузов СССР».

Первоначально в составе ин-
ститута было два факультета: 
механико-технологический и тан-
ковый, ставший в 1949-м автотрак-
торным.

В мае 1947 года в ЧММИ состоя-
лась первая институтская научно-
техническая конференция препо-
давателей и сотрудников, а в апре-
ле 1948-го – первая студенческая 
научно-техническая конференция.

С 28 сентября 1948 по апрель 
1951 года обязанности директора 
ЧММИ исполнял Митрофан Мар-
кианович Балык, кандидат техни-
ческих наук. По его инициативе 
проведены работы по капитальному 
ремонту учебного корпуса и обще-
житий. При нём в 1949 году создан 
Совет добровольного спортивного 
общества «Наука». 

К тому времени уже год действо-
вала кафедра физической культуры 
и спорта под руководством Бориса 
Яковлевича Пейсахова. Физическое 
воспитание становится важной со-

ставляющей подготовки будущих 
специалистов.

В первые годы существования ин-
ститута создана библиотека. Правда, 
как следует из докладной записки 
о состоянии учебной и политико-
массовой работы в Челябинском 
механико-машиностроительном 
институте за 1945 год, в ней насчи-
тывалось всего 9612 томов. Однако 
уже к середине 50-х библиотечный 
фонд составлял почти 150 тысяч 
экземпляров.

В годы послевоенного восста-
новления и развития народного 
хозяйства страны потребовались 
специалисты нового профиля: ме-
таллурги, энергетики, строители. 
Это отразилось на структуре вуза –  
появились новые факультеты, на-
чалась реорганизация ЧММИ в 
целом, что ознаменовало начало 
нового этапа в развитии вуза. 

Становление  
фундамента

23 июня 1950 года Челябинский 
механико-машиностроительный 
институт реорганизован в Челябин-
ский политехнический институт.  
С 1951 по 1962 год вуз возглавлял 
Алексей Яковлевич Сычёв, канди-
дат экономических наук. 

К двум уже существующим фа-
культетам (механико-технологи-
ческому и автотракторному) до-
бавляются энергетический (1 сен - 
тября 1951), металлургический 
(7 февраля 1952), инженерно-
строительный (1 сентября 1952). 
При Сычёве начинается активное 
строительство учебных корпусов 
и Студгородка.

В 1956–1957 годах состоялась 
первая в истории института спар-
такиада по восьми видам спорта. 
В вузе сформировались сильные 
спортивные команды. В 1956-м 
выпускник ЧПИ, инженер-механик 
Владимир Лощилов стал первым 
южноуральцем, принявшим участие 
в Олимпийских играх (Мельбурн, 
Австралия). 

С 6 декабря 1956 года начинает 
выходить собственная газета ЧПИ 
«Политехнические кадры». Сегод-
ня это всем известная и регулярно 
выпускаемая газета «Технополис».  
В первом номере газеты уже рас-
сказывалось о новом методе виб-
родуговой наплавки, применение 
которого обсуждалось на научно-
практической конференции.

31 декабря 1956 года в эфир вы-
шла институтская радиогазета. А в 
1959-м приступило к работе «Радио 
ЧПИ». С февраля 1960 года в вузе 
действует собственная типография. 

С августа 1956 года организовы-
вались выезды студентов на целину. 
Еще с 1944 года студенты препода-
ватели и сотрудники института вы-
езжали в село и помогали в уборке 
овощей и картофеля. 

5 августа 1957 года альпинисты 
В. Самохвалов, М. Левитин, А. Ря-
бухин совершили восхождение на 
одну из безымянных вершин Тянь-
Шаня высотой 4420 м и дали ей на-
звание «Пик ЧПИ». 

В 1957 году открыты механи-
ческий (ныне аэрокосмический) и 
приборостроительный факультеты. 
В 1958-м вечернее отделение реор-
ганизовано в самостоятельный ве-
черний факультет. 

В марте 1962 года при ЧПИ соз-
дан Совет по защите кандидатских 
и докторских диссертаций по спе-
циальностям «Машиноведение, си-
стемы приводов и детали машин», 
«Тепловые двигатели», «Колесные 
и гусеничные машины». 

19 декабря 1962 года в диссерта-
ционном совете ЧПИ прошла защита 
докторской диссертации декана ав-
тотракторного факультета М.Ф. Бал- 
жи, который стал первым «соб-
ственным» доктором наук. Первым 
кандидатом наук был старший пре-
подаватель кафедры «Станки и ин-
струменты» В.Н. Петров. За годы 
существования аспирантуры защи-
щено более 400 докторских и более 
4000 кандидатских диссертаций. 

В августе 1962 ректором стал 
Виталий Васильевич Мельников, 
до этого – декан радиотехниче-
ского факультета Уральского по-
литехнического института имени  
С.М. Кирова. Он возглавлял вуз до 
1985 года.

В этот период формируются тра-
диции художественного творчества 
и культурной сферы в институте.  
1 апреля 1963 года организован 
институтский студенческий театр 
эстрадных миниатюр, впослед-
ствии выросший в муниципальный 
камерный театр «Манекен» (с 1992) 
и студенческий театр-студию «Ма-
некен» при ЮУрГУ. 

В мае 1968-го проведен первый 
студенческий фестиваль «Весна 
ЧПИ», который стал традицион-
ным и ежегодно с большим раз-

махом проводится до сих пор под 
названием «Весна ЮУрГУ». На се-
годняшний день фестиваль достиг 
международного уровня. 

В 1968 году ЧПИ присвоено имя 
Ленинского комсомола.

В то время для решения научных 
задач, а также для обучения студен-
тов в вузе использовалась самая 
передовая вычислительная техника. 
В 1975 на базе ЧПИ сформирован 
межвузовский вычислительный 
центр.

В феврале того же года организо-
ван Совет ветеранов войны и труда. 
Открылся факультет повышения пе-
дагогической квалификации препо-
давателей. 18 июня 1976 года при-
нято решение об открытии Музея 
института.

С самого начала существования 
вуза складывались научные школы 
и лаборатории, которые ориенти-
ровались на решение оборонных  
(в военное время), а затем народно-
хозяйственных задач. В отчете о 
научно-исследовательской работе 
ЧПИ за 1979 год говорится о том, 
что в институте функциониру-
ет одна проблемная лаборатория,  
12 отраслевых лабораторий, 12 ла-
бораторий, созданных по приказу 
ректора. Позднее были открыты 
проблемная лаборатория систем 
управления и лаборатория радио-
электроники, которая впоследствии 
стала Научно-исследовательским 
институтом цифровых систем.

Продолжалось строительство 
зданий института. В 1962 году со-
стоялось открытие Актового зала на 
1100 мест.

С 1985 года в связи с началом 
правления М.С. Горбачева и реали-
зацией реформ «перестройки» на-
чинается новый этап в жизни стра-
ны. Это не могло не отразиться и 
на институте. Вуз преодолел этап 
перемен благодаря организатор-
скому таланту и дальновидности 
нового ректора Германа Платоно-
вича Вяткина. Он руководил вузом 
без малого 20 лет.

К тому времени вуз по структу-
ре факультетов и уровню научно-
образовательной деятельности пред-
ставлял собой аналог Московского 
государственного технического 
университета имени Н.Э. Баумана. 
В связи с новыми запросами обще-
ства и рынка труда институт пере-
ходит к подготовке специалистов по 
новым направлениям: экономистов, 
юристов, управленцев, лингвистов, 
психологов. Постепенно складыва-
ется структура учебного заведе-
ния, в которой переплетаются три 
направления науки и образования: 
техническое, естественно-научное 
и гуманитарное. Все это обосно-
вывает совершенно правомерную 
трансформацию вуза из института 
в университет в 1990 году. 

Шаг вПерёд,  
к новому веку

31 октября 1990 года Приказом 
Государственного комитета СССР 
по народному образованию ЧПИ 
имени Ленинского комсомола пере-
именован в Челябинский государ-
ственный технический университет 
(ЧГТУ). 

Преобразование ЧПИ в государ-
ственный университет, развиваю-

Чмми – ЧПи – Чгту – Юургу: опыт прошлого – динамика настоящего –
Южно-Уральский государственный университет – вуз с интересной 

историей и разнообразными традициями, это многопрофильное учеб-
ное заведение, которое славится научными достижениями, высоким 
уровнем подготовки специалистов, фундаментальной научной базой 
и материально-технической обеспеченностью для осуществления на-
учных исследований и образовательного процесса.

Из института, состоявшего всего из двух факультетов, он превра-
тился в Национальный исследовательский университет, научный и 
образовательный центр не только Южно-Уральского региона, но и 
страны. Сегодня ЮУрГУ – это площадка инновационных разработок, 
отправной пункт для карьеры современной молодёжи – поколения 
амбициозных и уверенных в себе людей, воплощения их смелых идей 
и проектов.



создаём новое
щийся в соответствии с современ-
ной концепцией технического обра-
зования, способствовало появлению 
новых факультетов и направлений 
подготовки специалистов. 

13 апреля 1992 образован факуль-
тет экономики и управления. Его 
первый декан – доктор экономиче-
ских наук, профессор Александр 
Кузьмич Тащев. В том же 1992-м 
появился международный факуль-
тет, деканом которого стал доктор 
экономических наук, профессор 
Владимир Петрович Горшенин; 
факультет повышения квалифи-
кации руководящих работников и 
специалистов, созданный еще в 
1987 году, переименован в факуль-
тет экономики и предприниматель-
ства, его деканом назначена доктор 
экономических наук, профессор Ва-
лентина Александровна Киселёва; а 
инженерно-строительный факуль-
тет – в архитектурно-строительный 
(декан (с 1986 г.) – Владимир Васи-
льевич Спасибожко, кандидат тех-
нических наук, профессор).

В 1993-м открыт социально-
гуманитарный факультет, деканом 
которого стала доктор историче-
ских наук, профессор, заведующий 
кафедрой «История КПСС» Мая 
Николаевна Евланова. С 1998 года 
факультет возглавлял доктор исто-
рических наук, профессор, заведу-
ющий кафедрой «История» Виктор 
Сергеевич Балакин. В том же году 
сформированы отделы глобальных 
сетевых технологий и международ-
ных связей. 

В сентябре 1994 года создан 
коммерческий факультет (декан –  
кандидат экономических наук, про-
фессор Валентина Егоровна Лопати-
на), в июне 1995-го – факультет серви-
са и легкой промышленности (декан –  
кандидат технических наук, профес-
сор Татьяна Николаевна Третьякова). 
1 июля 1995 года военная кафедра, су-
ществовавшая с 1944-го, преобразо-
вана в факультет военного обучения. 
15 июля 1996 года образован факуль-
тет физической культуры и спорта 
(декан – доктор педагогических 
наук Юрий Маркович Чернецкий). 
В 1996-м в вузе появляется первый 
в истории образования на Южном 
Урале факультет психологии (де-
кан – доктор педагогических наук, 
профессор Николай Алексеевич 
Батурин) и факультет прикладной 
математики и физики, деканом ко-
торого избран доктор химических 
наук, профессор Юрий Геннадьевич 
Измайлов, проректор по учебной ра-
боте с 1997 по 1998 год.

10 июня 1997 года состоялось 
первое заседание комиссии по ре-
конструкции главного корпуса уни-
верситета. Строительные работы 
начались в 1999 году. Проект запу-
щен по инициативе Германа Плато-
новича Вяткина. В течение четырех 
лет надстроены два этажа, башня и 
шпиль. Сегодня ЮУрГУ занимает 
второе место в списке самых высо-
ких зданий Челябинска. Его высота –  
86 метров. 

В 1997-м открыт учебно-спор-
тивный комплекс.

18 ноября 1997 года Приказом 
Министерства общего и профессио-
нального образования РФ № 2307 
ЧГТУ переименован в ЮУрГУ.

В конце данного этапа вуз де-
лает ещё один шаг в ходе своего 

неуклонного развития. Он прибли-
жается к уровню инновационного 
университета.

Отвечая на вызОвы 
времени

28 мая 2002 года открыт архитек-
турный факультет (декан – доктор 
архитектуры, профессор Салават 
Галиевич Шабиев), 25 июня 2003 го- 
да из состава факультета экономики 
и права выделяется юридический 
факультет (декан – доктор юриди-
ческих наук, профессор Владимир 
Иванович Майоров).

15 октября 2003 года органи-
зованы два факультета: физиче-
ский (декан – доктор физико-мате-
матических наук, профессор Наталья 
Дмитриевна Кундикова) и механико-
математический (ныне – математи-
ки, механики и компьютерных наук), 
который возглавил доктор техниче-
ских наук, профессор Александр 
Дмитриевич Дрозин.

23 октября 2002 года в ЮУрГУ 
создан Институт открытого и дис-
танционного образования, а 17 ав-
густа 2004-го – Институт дополни-
тельного образования.

В 2001 году открыт радиотеле-
визионный центр ЮУрГУ. 30 мая 
2003 года подписан приказ о соз-
дании структурного подразделения 
«Телекомпания “ЮУрГУ-ТВ”», 
директором телекомпании назна-
чен Сергей Иванович Гордиенко.  
21 декабря 2005 года открыта учеб-
ная радиостудия.

Новый этап развития вуза начи-
нается в 2005 году со сменой ру-
ководства. На пост ректора избран 
А.Л. Шестаков, Г.П. Вяткин стано-
вится президентом ЮУрГУ. 

В 2006-м приступили к работе 
Региональный центр содействия 
трудоустройству студентов и неком-
мерческое партнерство «Технопарк 
ЮУрГУ – Полёт».

2 октября 2006 года – дата рож-
дения исторического факультета 
(декан – доктор искусствоведения, 
профессор Наталья Владимировна 
Парфентьева) и факультета журна-
листики (декан – кандидат истори-
ческих наук, профессор Людмила 
Петровна Шестеркина). В этот же 
день год спустя организован хими-
ческий факультет (декан – доктор 
химических наук, профессор Вячес-
лав Викторович Авдин).

17 января 2008 года ЮУрГУ с 
рабочим визитом посетил первый 
заместитель председателя прави-
тельства России Д.А. Медведев. 

В 2009 году в вузе появился фа-
культет пищевых технологий (декан –  
доктор технических наук, профес-
сор Абдували Джабарович Тошев). 
11 февраля 2010 года начал работу 
Институт международного образо-
вания. Развитие международного 
образования в ЮУрГУ началось с 
открытия Школы бизнеса Открыто-
го университета Великобритании на 
международном факультете (декан –  
В.П. Горшенин). 

31 января 2011 года открыт фа-
культет вычислительной матема-
тики и информатики (декан – док-
тор физико-математических наук, 
профессор Леонид Борисович Со-
колинский), а 5 мая того же года – 
факультет подготовки сотрудников 
правоохранительных органов (де-

кан – кандидат исторических наук 
Владимир Николаевич Майсак). 

27 февраля 2013 года на базе 
уже существовавших факультетов 
организованы Институт спорта, ту-
ризма и сервиса и Институт эконо-
мики торговли и технологий. 

В ЮУрГУ уже 37 лет работает 
научно-производственный инсти-
тут «Учебная техника и техноло-
гии». За это время он стал лидером 
в разработке, производстве и по-
ставке высокотехнологичной учеб-
ной техники для вузов, колледжей, 
техникумов, лицеев России и СНГ. 
Институт возглавляет профессор, 
кандидат технических наук Георгий 
Илларионович Калягин. 

В 2005 году ЮУрГУ включился 
в реализацию общенационального 
проекта «Образование». В рамках 
программы «Образование» началось 
создание Лаборатории суперком-
пьютерного моделирования (руко-
водитель – Леонид Борисович Соко-
линский), научно-образовательных 
центров «Нанотехнологии» (руко-
водитель – Вячеслав Викторович 
Авдин) и «Машиностроение» (ру-
ководитель – Рамиль Агзамович 
Закиров), Центра коллективного 
пользования в энергетике и энер-
госбережении.

В апреле 2010 года ЮУрГУ ста-
новится одним из 15 вузов России, 
которым присвоена категория «На-
циональный исследовательский 
университет». В рамках НИУ до-
полнительно оснащены Суперком-
пьютерный центр и НОЦ «Нанотех-
нологии», определенную доработку 
получил НОЦ «Машиностроение», 
созданы новые крупные научно-
образовательные центры и ла-
боратории:  НОЦ «Композитные 
материалы и конструкции» (руко-
водитель – Александр Бежанович 
Широков, директор Центра управ-
ления проектами) и «Эксперимен-
тальная механика» (руководитель –  
Павел Александрович Тараненко, 
кандидат технических наук), Лабо-
ратория физического моделирова-
ния термомеханических процессов 
(руководитель – Михаил Игоревич 
Гасленко). 

В общей сложности на данный 
момент в ЮУрГУ создано и функци-
онирует 40 научно-образовательных 
центров и лабораторий. 

Определены приоритетные на-
правления развития университета: 
энергосбережение в социальной 
сфере, рациональное использование 
ресурсов и энергии в металлургии, 
энерго- и ресурсоэффективные тех-
нологии в дизелестроении для бро-
нетанковой техники и инженерных 
машин, ресурсоэффективные техно-
логии создания и эксплуатации ком-
плексов морских баллистических 
ракет, суперкомпьютерные и грид-
технологии для решения проблем 
энерго- и ресурсосбережения.

На современном этапе развития 
университета осуществляется обнов-
ление имеющихся и строительство 
новых учебных корпусов и научных 
лабораторий университета: построе-
ны корпуса химического, физическо-
го, юридического факультетов, а так-
же факультета пищевых технологий, 
новое здание Издательского центра 
ЮУрГУ, Университетский комплекс 
«Сигма», здания филиалов ЮУрГУ 
в Снежинске, Аше, Миассе.

С 1999 года в университете как 
самостоятельное структурное под-
разделение действует Центр твор-

чества и досуга, хотя творчество 
поддерживалось в университете с 
первых лет его существования. На 
сегодняшний день в ЮУрГУ рабо-
тают десятки коллективов, среди 
которых театр-студия «Манекен», 
ансамбль бального танца, хор 
Primavera, танцевальный коллек-
тив Deep Vision, музыкальный театр 
«Фольк-тон» и другие. Более 30 лет 
действует студенческая филармо-
ния, которая организует концерты 

уверенность в будущем 
лучших исполнителей России и за-
рубежных стран. Коллективы неод-
нократно становились лауреатами 
международных, всероссийских, ре-
гиональных, областных и городских 
фестивалей и конкурсов. Фестиваль 
студенческого творчества «Весна 
ЮУрГУ» получает признание не 
только в Челябинске и России, но 
и за пределами страны.

В ЮУрГУ действует эффективная 
система трудоустройства выпускни-
ков, включая организацию практики 
студентов во время их обучения в 
вузе и сопровождение карьерного 
роста молодых специалистов после 
окончания университета. 

Сегодня ЮУрГУ является при-
мером универсального вуза. Это 
значит, что в вузе сосуществуют и 
взаимодействуют три направления 
подготовки специалистов: техниче-
ское, естественно-научное и гума-
нитарное; университет вписывается 
в реалии современности и отвечает 
на вызовы времени: осуществляет 
подготовку востребованных спе-
циалистов, расширяет междуна-
родные связи, способен решить 
самые сложные задачи в разных 
областях, осуществляет развитие 
новых научных направлений, ори-
ентированных на завтрашний день, 
реализует три главные функции на-
учных школ: образовательную, ис-
следовательскую и инновационную, 
а также выполняет воспитательную 
функцию, уделяя особое внимание 
духовному и патриотическому раз-
витию студентов.

Сегодня ЮУрГУ как Националь-
ный исследовательский универси-
тет демонстрирует выполнение, а 
по некоторым пунктам и перевы-
полнение показателей программы.  
В разы увеличились объемы науч- 
но-исследовательских и опытно-
конструкторских работ. В 2012 году 
ЮУрГУ получил 99 патентов на соб-
ственные разработки. Увеличилось 
число статей ученых вуза в библио-
графических базах данных РИНЦ 
(Российский индекс научного цити-
рования), Scopus и Web of Science.

Наличие уникального научного 
и опытно-технического оборудо-
вания, высокопрофессиональных 
научно-технических кадров, со-
трудничество с предприятиями 
реального сектора экономики – всё 
это позволяет назвать ЮУрГУ ре-
гиональным центром технических 
и технологических инноваций. 

Сегодня руководство университета 
ставит перед собой задачи развивать 
ЮУрГУ в рамках Национального 
исследовательского университета, 
способствовать развитию научно-
образовательных центров, лабора-
торий, научных школ для решения 
научно-исследовательских задач в 
реальном секторе экономики и про-
мышленности, а также задачу занять 
достойное место в мировом научно-
образовательном пространстве. 

Сегодня ЮУрГУ – это универсальное учебное заведение, в котором 
ведётся подготовка специалистов по всем трём главным направлениям 
науки и образования: естественно-научному, техническому, гуманитар-
ному. Благодаря мощной материально-технической базе университета 
ведутся комплексные междисциплинарные исследования, которые 
дают результаты, находящиеся на стыке наук. Сейчас вуз нацелен на 
максимальное развитие созданных научных направлений, научно-
образовательных центров, лабораторий, на закрепление достигну-
тых результатов и накопление энергии для нового рывка и выхода на 
международный уровень.



Руслан ГаттаРов:

«Многим обязан 
университету»

В 2005–2010 годах Руслан Гат-
таров возглавлял Комитет по делам 
молодежи, культуре и спорту За-
конодательного собрания Челябин-
ской области и Политический совет 
Всероссийской общественной орга-
низации «Молодая Гвардия Единой 
России».

С 2010-го – член Совета Феде-
рации Федерального Собрания РФ. 
В Совете Федерации стал предсе-
дателем комиссии по развитию ин-
формационного общества Совета 
законодателей Совета Федерации 
ФС РФ.

Входит в состав Правительствен-
ной комиссии по внедрению инфор-
мационных технологий в деятель-
ность государственных органов и 
органов местного самоуправления. 
Является руководителем межведом-
ственной рабочей группы по вопро-
сам формирования «электронного 
парламента» Совета при Президен-
те РФ по развитию информационно-
го общества.

Приверженность высоким тех-
нологиям Руслан Усманович под-
твердил и при подготовке этого ин-
тервью. Он провел его по скайпу, 
поскольку находился в это время в 
служебной командировке за преде-
лами страны.

– Что повлияло на выбор вуза, 
когда вы решили поступать в 
ЮУрГУ? 

– Для меня вопрос выбора не 
стоял. В той среде, где я рос, да и 
вообще за Уралом, общественное 
мнение было настроено однознач-
но: «Наш лучший вуз – это Южно-
Уральский государственный». Я вы-
рос с этим мнением, уверился в его 
справедливости, когда поступил, и 
сейчас, оглядываясь назад, готов 
подтвердить: ЮУрГУ дал мне от-
личное образование.

Что касается выбора специаль-
ности и профессии, то технический 
уклон я предпочел из-за фундамен-
тальности базы, которая там дава-
лась. Фундаментальность – одно из 
тех преимуществ советского обра-
зования, которые прошли проверку 
временем, и сейчас все мы видим 

важность крепкой базы. Кроме того, 
техническое образование развивает 
понимание механизмов и процессов 
любого рода, если можно так выра-
зиться, и это позволяет после выс-
шей школы расти в любом направ-
лении. В моем профессиональном 
становлении это сыграло важную 
роль.

– Что запомнилось из студенче-
ских лет?

– Мое обучение в ЮУрГУ я бы 
разделил на четыре главных этапа. 
Первый – подготовительные кур-
сы и поступление в вуз. Так как в 
вузе я не сомневался, то записался 
в ЮУрГУ на подготовительные кур-
сы. Получалось так, что учебную 
неделю я проводил в школе, а по 
выходным ездил в университет за 
сто километров. Ездил не зря, под-
готовка действительно помогла при 
поступлении.

Второй этап – учеба и спорт. Тех-
ническое образование получать не-
просто, тем более если ты нацелен 
на качество. Не сразу, но удалось 
сбалансировать расписание так, 
чтобы времени хватало и на спорт. 
Занимался тяжелой атлетикой, вы-
ступал на соревнованиях за факуль-
тет, вуз, даже за область.

Третий этап – общественная 
деятельность. Она меня привлека-
ла с самого начала, хотя тут есть 
и элемент необходимости. Чтобы 
во втором семестре первого курса 
получить возможность ездить на 
выходные домой и больше трени-
роваться, организовал ребят, и по 
нашей просьбе изменили расписа-
ние, освободив субботу. 

Дальше была работа в профсою-
зе, активное возрождение студен-
ческих отрядов, «перезапуск» эста-
феты «Технополиса». Занимались и 
социальной помощью студентам, и 
летними оздоровительными про-
граммами.

И последний этап – преподавание 
и заведование кафедрой, спортклуб. 
Социальная активность на всех кур-
сах привела к тому, что я понимал, 
как работает вуз, что ему нужно и 
как это сделать. Так решил остать-

ся и преподавать, достиг должности 
заведующего кафедрой. 

К числу важных успехов, в до-
стижении которых есть моя роль, 
отношу возрождение Спартакиады 
ЮУрГУ, которая раньше насчи-
тывала всего 7–8 видов спорта, а 
теперь – 33. Собирались спорт-
смены со всей страны, и наши 
ребята отлично себя показывали, 
выигрывали на многих уровнях. 
Как совмещавший спорт с учебой 
отмечу, что тогда спортсменам осо-
бых поблажек не делали, и мы все 
не просто числились, а учились и 
сдавали, причем сами. 

И ещё одно достижение могу 
назвать: мы реконструировали и 
отремонтировали Дворец спорта. 
Сил ушло много, но результат до 
сих пор виден.

– Кого из наставников вспоми-
наете? 

– Конечно, любой универси-
тет делают люди, и в ЮУрГУ 
профессорско-преподавательский 
состав очень высокого класса. 
Многие оказали сильное влияние 
не только на мои знания, но и на 
взгляды, и на систему ценностей. 
Я должен благодарить (и стараюсь 
это делать по возможности) многих. 
Это Валентин Александрович Пу-
тин, мой дипломный руководитель, 
который показал, что техническое 
образование помогает понимать 
мир, а не только механизмы. Это 
Александр Петрович Исаев, мой 
научный руководитель, благодаря 
которому я подготовил и защитил 
диссертацию, где смог исследовать 
интересную мне тему. Это Герман 
Платонович Вяткин – ныне прези-
дент университета, который препо-
дал мне не один и не два жизненных 
урока. Это Александр Леонидович 
Шестаков, с которым мы продви-
гали и продолжаем продвигать 
ЮУрГУ. И, конечно, это Александр 
Петрович Витязев – мой тренер по 
тяжелой атлетике, которому я обя-
зан многими победами.

– Есть ли разница между сегод-
няшними студентами и ребятами, 
с которыми учились вы?

– Если сравнивать поколения сту-
дентов, то я бы сказал, что раньше 
было больше идейности, больше 
ответственности за совершенный 
выбор и, на мой взгляд, больше 
желания учиться именно ради зна-
ний. Сегодня студенты более праг-
матичны в отношении профессии, 
но и более «заточены» под нее «на 
выходе». Я не говорю, хорошо это 
или плохо: такое отношение к об-
разованию продиктовано временем. 
Но всё же считаю, что ситуацию 
можно и нужно менять.

– Что бы вы пожелали родному 
университету?

– Чтобы университет продолжал 
держать марку, успешно преодоле-
вал все сложности переходного пе-
риода в системе образования, был 
по-прежнему популярен, востребо-
ван молодыми людьми и, конечно, 
готов изменяться вслед за тем, как 
меняются времена.

Беседовала  
Ольга ЕРШОВА

Руслан Усманович 
Гаттаров в 1999 году 
окончил автотракторный 
факультет ЮУрГУ. 
Сразу поступил 
в очную аспирантуру 
и в 2002-м успешно 
защитил кандидатскую 
диссертацию, получив 
степень кандидата 
биологических наук.  
В 2003–2005 годах –  
доцент кафедры  
«Теория и методика 
физической культуры  
и спорта» ЮУрГУ.  
В 2005–2008 годах 
заведовал кафедрой 
«Спортивное 
совершенствование». 

Михаил ЮРЕВИЧ,  
губернатор Челябинской области

Уважаемые сотрудники и студенты!
На протяжении 70 лет Южно-Уральский государственный универ-

ситет остается уникальным учебным заведением, которое славится 
своими богатыми научно-образовательными традициями, качествен-
ной подготовкой кадров, востребованных в стране и области. 

Ваши выпускники становятся специалистами-профессионалами тех-
нического, естественно-научного и гуманитарного направлений. Работ-
ники университета вносят значимый вклад в новую экономику Челя-
бинской области собственными высокотехнологичными разработками, 
внедрением их в производство на южно-уральских предприятиях.

Уверен, что цели, которые ставит перед собой ЮУрГУ, будут достиг-
нуты, и университет выйдет на более высокий уровень развития. 

Желаю вам дальнейшей плодотворной работы, благополучия и про-
цветания!

Владимир МЯКУШ,  
председатель Законодательного  
собрания Челябинской области

Уважаемый Александр Леонидович, уважаемые преподаватели, аспи-
ранты, студенты Южно-Уральского государственного университета! 
Сегодня я с большим удовольствием выполняю почетную и приятную 
миссию и от имени депутатов Законодательного собрания Челябинской 
области и от себя лично как от выпускника Челябинского политехни-
ческого института поздравляю вас по случаю юбилея вуза.

За семьдесят лет университет прошел славный путь. Вы по праву 
можете гордиться своими выпускниками, для которых университет, 
как и для меня, стал настоящей школой жизни, родным домом, ис-
точником знаний и дружбы. Среди выпускников вуза – руководители 
предприятий промышленности, транспорта, энергетики, строитель-
ных компаний, видные ученые, политические деятели.

Особой оценки заслуживает деятельность профессорско-
преподавательского состава университета. Это настоящие профес-
сионалы, среди которых немало выдающихся ученых. Это душа и 
сердце вашего вуза.

Желаю вам, вузу-юбиляру, моей альма-матер, дальнейшего разви-
тия, процветания, а всему преподавательскому составу, студентам –  
большого счастья в жизни, творческих успехов, новых дорог, сверше-
ний и побед. С праздником вас!

Дмитрий ЛИВАНОВ, 
министр образования и науки 
Российской Федерации

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с 70-летием со дня основания вуза!
Южно-Уральский государственный университет – один из старей-

ших вузов Уральского федерального округа. На протяжении всей сво-
ей истории университет играет важную роль в развитии образования, 
науки и культуры региона.

За многие годы работы в университете прошло подготовку огромное 
число специалистов, отлично зарекомендовавших себя в различных об-
ластях технического, естественно-научного и гуманитарного знания.

Сегодня научно-педагогический коллектив вуза эффективно работа-
ет над повышением качества учебного и воспитательного процессов, 
что позволяет университету быть прогрессивным и чутко реагировать 
на изменения в экономике и на рынке труда.

Убежден, что неиссякаемая энергия и энтузиазм коллектива по-
зволят вузу и в дальнейшем успешно развиваться и достигать новых 
высот в науке и образовании.

Желаю всему коллективу Южно-Уральского государственного уни-
верситета доброго здоровья, благополучия, творческих успехов, ярких 
свершений и научных прорывов!



Станислав Мошаров:

«Движение только вперёд!»
– Я поступал в ЧПИ в 1984 го- 

ду. Тогда в вузе было всего во-
семь факультетов. Выбирал между 
энергетическим и инженерно-
строительным. Мы, пятеро одно-
классников, посовещались, реши-
ли: идем на ИС, и отправились 
подавать документы в приемную 
комиссию. Поскольку мой средний 
балл в аттестате был выше четырех, 
я сдавал всего два экзамена (тогда 
это называлось «поступить по экс-
перименту»). Пока остальные ре-
бята досдавали вступительные, нас 
отправили «на картошку». Подо-
брался очень дружный коллектив, 
в котором были не только перво-
курсники, но и ребята постарше. 
Они нам помогали адаптироваться 
в студенческой среде, позже мы к 
ним обращались, если возникали 
трудности в учебе.

– Станислав Иванович, каким 
вы были студентом: дисциплини-
рованным и ответственным или 
из тех, о ком повествует студен-
ческий фольклор?

– В то время «разгильдяи» в вузе 
не задерживались. Преподаватели 
тщательно следили за дисципли-
ной. Не всегда получалось, конечно, 
выполнять их требования. Иногда 
приходилось пропускать лекции, 
защищая честь факультета на спор-
тивных соревнованиях. Немного 
расслабляло то, что иногда нам раз-
решали учиться и сдавать экзамены 
по индивидуальному графику. Но в 
наше время порядки были гораздо 
строже, чем сейчас. Пропуски за-
нятий по профильным предметам 
абсолютно не допускались. 

– Кто из преподавателей запом-
нился?

– Многих вспоминаю с благо-
дарностью. Но Владимир Львович 
Высоковский, который вел сопро-
мат, – это, конечно, особый случай. 
Уникальный человек. Легенда вуза. 
Чтобы кто-то учился у Высоковско-
го и не вспоминал его – такого, по-
моему, быть не может! Однажды на 
втором курсе я сдавал ему экзамен 
до половины первого ночи. Когда 
выходили из института, нас охрана 
остановила и долго выясняла, что 
мы делали столько времени. Но на 
следующий день я поехал на сорев-

нования с чистой совестью и с за-
четкой в кармане: главный экзамен 
был сдан! Надо сказать, я серьезно 
готовился, целую неделю сидел над 
учебниками, ходил к Владимиру 
Львовичу на дополнительные за-
нятия. Всё это не пропало даром.

– «Школа Высоковского» при-
годилась вам в профессиональ-
ной деятельности?

– Ещё как! Могу даже рассказать 
историю. Однажды в «Горсвете», 
где я работал, на одном из объек-
тов, расположенных на территории 
предприятия, возникла аварийная 
ситуация: здание затрещало по 
всем опорным балкам. Пришли спе-
циалисты, подсчитали объем работ, 
сказали, что проведут обследование, 
и порекомендовали утеплить и под-
шить потолок, чтобы остановить 
разрушение. Мне их рекомендации 
показались сомнительными. Взялся 
решать проблему сам. Правда, при-
шлось посидеть два дня и вспом-
нить, как строятся эпюры (особый 

вид графика, показывающий рас-
пределение величины нагрузки на 
объект – Прим. авт.). Знания, полу-
ченные в вузе, очень пригодились.

– Как студенты восьмидесятых 
проводили досуг, чем занимались 
в свободное от учёбы время?

– Ходили в гости к «общежит-
ским» – со многими из них подру-
жился, с некоторыми общаюсь до 
сих пор. Самая любимая общага –  
«восьмерка», где работал извест-
ный молодежный клуб «Контакт». 
Мы ходили туда смотреть «видик». 
Чтобы подзаработать, сами создали 
пункт проката видеокассет – дела 
шли неплохо.

– Студенческий бизнес не был 
помехой спорту? Вы же довольно 
серьёзно занимались хоккеем?

– Как-то всё успевал: и учиться, 
и отдыхать, и заниматься спортом. 
Играл в «Политехнике» – в то время 
единственной студенческой команде 
в стране. Соревнования проходили 
на серьезном уровне, мы принима-

ли участие в студенческих универ-
сиадах, первенстве СССР.

– Расскажите, как сложилась 
ваша жизнь и профессиональная 
карьера после института.

– Получив диплом, сразу же 
«окунулся» в спорт – профессио-
нально играл в хоккей. В команде 
были ребята из ЧПИ. Вместе реши-
ли открыть коммерческую фирму. 
Начали с производства мебели. По-
том появился торговый дом, кото-
рый специализировался на товарах 
народного потребления. Дальше 
взялись за дело всерьез: открыли 
компанию по производству и по-
ставке технического оборудова-
ния. Работали на региональном и 
российском рынке.

В 2005-м меня пригласили на му-
ниципальную должность: возглавил 
МУП «Горсвет». Четыре года спу-
стя пришел работать в Челябинскую 
городскую Думу.

– Под вашим началом трудится 
много выпускников ЮУрГУ?

– Очень много. И сейчас, и 
раньше.  Именно инженерно-
строительный факультет дал мно-
го управленцев, ИС закончил наш 
губернатор, глава городской адми-
нистрации, глава Копейска. Это 
наглядно подтверждает тот факт, 
что в институте давали не только 
хорошие инженерные знания, но и 
организаторские и административ-
ные навыки.

– Станислав Иванович, на ваш 
взгляд, чем отличаются студенты 
XX и XXI века, какой вы видите 
сегодняшнюю молодёжь?

– У нынешних студентов больше 
возможностей для проведения до-
суга. У нас жизнь была сосредото-
чена в Студенческом городке: нам 
казалось, что самое интересное 
происходит именно там. Сегодня 
город разросся, много разных воз-
можностей, соблазнов. Получив 
большую свободу, студенты мень-
ше внимания уделяют учебе – хотя 
все понимают, что без знаний, про-
фессиональной подготовки успеха 
не достичь и хорошую карьеру не 
сделать. 

– А где учатся ваши дети? Кто-
то из близких, родственников свя-
зан с ЮУрГУ?

– Да, сын Денис учится на чет-
вертом курсе Института спорта, ту-
ризма и сервиса ЮУрГУ, который 
создан на базе двух факультетов: 
сервиса и туризма и физической 
культуры и спорта. Он профессио-
нально играет в хоккей, выступает 
за «Белых медведей» и Chelmet.

– Что бы вы хотели пожелать 
ЮУрГУ накануне юбилея?

– Семьдесят лет – солидный воз-
раст. Наш университет – как раз 
тот случай, когда чем старше – тем 
надежней, увереннее и сильнее. 
ЮУрГУ входит в сотню лучших 
вузов страны. Пусть он неустанно 
движется вперед! Желаю хороших, 
надежных и талантливых выпуск-
ников, которые своим трудом и 
знаниями будут служить на бла-
го нашего города и докажут, что 
Южно-Уральский государственный 
университет – один из сильнейших 
вузов России.

Беседовала  
Оксана ХУДЯКОВА

Челябинский 
политехнический институт  
всегда был не только 
кузницей хороших 
инженерных кадров,  
но и обеспечивал 
город, область и даже 
страну солидным 
административным 
ресурсом. Как правило, 
из «технарей» ЧПИ 
вырастали сильные 
руководители, министры, 
высокопоставленные 
чиновники, депутаты, 
представители 
исполнительной  
и законодательной 
ветвей власти. Среди 
них немало выпускников 
инженерно-строительного 
факультета. Например, 
Станислав Мошаров, 
глава города Челябинска – 
Председатель Челябинской 
городской Думы.

Сергей МИРОНОВ,  
председатель политической партии 
«Справедливая Россия»,  
руководитель фракции  
«Справедливая Россия»  
в Государственной Думе РФ

Уважаемый Александр Леонидович!
Поздравляю Вас, профессорско-

препо давательский состав, студентов и 
аспирантов Южно-Уральского государ-

ственного университета со знаменательной датой – 70-летием 
со дня его основания. За годы своего существования универ-
ситет превратился в крупнейший инновационный вуз Урала и 
занял достойное место в системе высшего образования страны. 
Южно-Уральский государственный университет всегда отли-
чался серьезной организацией учебного процесса, активной 
научно-исследовательской деятельностью, тесным сотрудни-
чеством с крупнейшими производственными предприятиями. 
Закономерным результатом такой работы является высокий 
уровень выпускаемых вузом специалистов, востребованных в 
различных областях науки, культуры, образования и промыш-
ленности. Убежден: слаженная работа преподавательского кол-
лектива Южно-Уральского государственного университета, по-
стоянный творческий и научный поиск, целеустремленность и 
профессионализм будут и в дальнейшем прочной основой для 

развития и приумножения лучших традиций отечественного 
высшего образования. Желаю Вам и всем Вашим коллегам креп-
кого здоровья, благополучия, претворения в жизнь самых смелых 
идей и дальнейших успехов на ниве науки и образования во имя 
процветания нашей Родины!

Валерий ГАРТУНГ,  
депутат Государственной Думы РФ

Уважаемый Александр Леонидович!
От всей души поздравляю Вас и весь 

коллектив ЮУрГУ с 70-летним юби- 
леем!

Научные разработки и передача моло-
дому поколению накопленных за долгие 
годы кропотливой работы знаний – самая 
уважаемая, важная и почетная деятель-

ность, которая высоко ценилась во все времена. Университет в 
современном мире – это не только источник знаний и практиче-
ских навыков, но и носитель духовно-нравственных ценностей, 
хранитель российских традиций. В деятельности коллектива вуза 
гармонично соединились преподавательский профессионализм, 
вдохновение, глубокая мудрость и любовь к науке.

70 лет – это серьезный путь не только в истории учебного 
заведения, но и в истории всей страны в современном, быстро 
меняющемся мире. За это время созданы серьезные научные 

школы и дан старт в жизнь многим выпускникам. Уверен, 
что все они помнят Аlma Mater и благодарны за пройденные 
здесь уроки.

Я присоединяюсь ко всем благодарностям, которые звучат 
сегодня в адрес вуза. От всего сердца желаю всему коллек-
тиву ЮУрГУ успехов в благородном деле подготовки высо-
коклассных специалистов. Внедряя новые образовательные 
технологии, обязательно сохраните всё самое лучшее из на-
копленного вами большого опыта. Пусть студенты радуют вас 
своей познавательной активностью, а выпускники – успехами 
и достижениями. Счастья, здоровья, благополучия вам и вашим 
близким!

Мария КОЖЕВНИКОВА,
депутат Государственной Думы РФ, 
актриса театра и кино

Поздравляю университет с семиде-
сятилетием. Пусть у вас будут самые 
замечательные студенты, профессио-
налы, которые смогут реализовать 
себя в жизни, смогут стать лучшими 
специалистами, чтобы они прославля-
ли нашу страну тем, чему они научи-

лись в вузе. Самое главное, конечно же, здоровья и удачи 
во всём!

l  НаС позДравляют l  НаС позДравляют l  НаС позДравляют l  НаС позДравляют



Виктор ХРИСТЕНКО,  
председатель Коллегии Евразийской  
экономической комиссии

Поздравляю ЮУрГУ с юбилеем, хочу 
пожелать вузу достижения новых высот, 
которые, без сомнения, покорятся сту-
дентам и выпускникам университета, –  
в учебе и науке, на конкурсах и олим-
пиадах, в карьере. Это и станет доказа-
тельством ценности пройденной школы, 
ценности альма-матер. Возвращайтесь почаще в родной вуз, 
приводите сюда детей, общайтесь… Поэтому – молодости, 
новых высот и – ничего не бояться!

Юрий КАРЛИКАНОВ,  
первый заместитель председателя 
Законодательного собрания  
Челябинской области

Хочу поздравить свой родной инсти-
тут с 70-летием, пожелать всем профес-
сорам, докторам, учителям, педагогам, 
чтобы они были здоровы, передавали 
свои знания, опыт студентам, а студен-
ты имели более активную жизненную 

позицию, отстаивали свои интересы, хорошо учились, потому 
что всё это пригодится в дальнейшей жизни.

Константин ЗАХАРОВ, 
депутат Законодательного собрания 
Челябинской области

В стенах Законодательного собрания 
около половины депутатов – это вы-
пускники ЮУрГУ. Те традиции, то вос-
питание и образование, которое мы по-
лучили, на долгие годы стали стержнем 
не только для людей, которые вышли из 
стен ЮУрГУ, но и для политики, для 
бизнеса Южного Урала, всей России. Желаю всем участни-

кам этого торжества, всем студентам и 
всем, кто любит ЮУрГУ, успехов, удачи 
и процветания!

Виктор ТУПИКИН, 
министр строительства, 
инфраструктуры и дорожного 
хозяйства Челябинской области

Передаю самые наилучшие поже-
лания всему университету – ректору, 

преподавателям, деканам факультетов, студентам. Желаю, 
чтобы традиции, которые сложились в университете за 
семьдесят лет, продолжались и помогали готовить новые 
кадры.

Выпускники ЧПИ и ЮУрГУ – самые лучшие в Российской 
Федерации, профессиональная элита в металлургии, строи-
тельстве, приборостроении и других отраслях экономики. 
Поздравляю всех участников процесса обучения, жизненного 
становления человека с юбилеем вуза. Желаю добра, удачи 
и здоровья!

Александр ГАЛИЧИН, 
министр радиационной 
и экологической безопасности 
Челябинской области 

Считаю свою альма-матер самым 
лучшим вузом, где работает высоко-
классный преподавательский состав, 
дают качественные знания и готовят 
специалистов высокого уровня. 

Желаю всем – и студентам, и препода-
вателям Южно-Уральского государственного университета  – 
успехов, новых открытий и свершений, финансового благо-
получия, здоровья и счастья! И конечно – профессиональной 
карьеры выпускникам!

Отвечая на вопросы корреспон-
дента, он с улыбкой вспомнил о 
лучших студенческих годах, с бла-
годарностью и теплом рассказал 
об университете. Беседа началась 
с поздравления Южно-Уральскому 
государственному университету с 
70-летием:

– 70 лет, безусловно, очень до-
стойная дата, в связи с которой 
могу пожелать только продолжения 
успешной образовательной деятель-
ности.

С уверенностью могу сказать, 
что ЮУрГУ играет важную роль 
не только в образовательной, но и 
в социальной, общественной и по-
литической жизни города. Желаю 
студентам, преподавателям и ру-
ководству вуза успехов, развития 
своего очень важного и нужного 
дела. От того, какими будут выпуск-
ники, какого качества образование 
они получат в вузе, безусловно, за-
висит то, как будет выглядеть наше 
правительство, административные 
органы, бизнес, образование и мас-
са отраслей хозяйства.

Отдельно хочется отметить вы-
сокую способность профессорско-

Егор КовальчуК:

«70 лет – достойная дата»

преподавательского состава моти-
вировать студентов на получение 
знаний. Это видно и по тому кон-
курсу, который сейчас формируется 
в период поступления абитуриентов 
на различные специальности вуза, 
и по качеству подготовки выпуск-
ников, и по тому, как студенты не 
только полезно, но и приятно про-
водят время в вузе. Желаю только 
дальнейшего процветания!

– Егор Викторович, какие впе-
чатления оставил вуз, каковы его 
характеристики, на ваш профес-
сиональный взгляд?

– Я считаю, что это замечатель-
ный вуз, который во многом сфор-
мировал и современную промыш-
ленность, и науку Челябинской 
области. Большое количество вы-
пускников ЮУрГУ работало, рабо-
тает и будет работать на ключевых 
и ответственных должностях в раз-
личных профессиональных сферах. 
Безусловно, это заслуга вузовского 
коллектива, преподавательского и 
управленческого состава. Универ-
ситет, на мой взгляд, очень грамот-
но вписался и в рыночную нишу, то 
есть правильно проводит маркетин-

говую политику, не утратил квали-
фицированный преподавательский 
состав, продолжает подготавливать 
выпускников тех специальностей, 
которые востребованы сегодня и 
будут необходимы завтра.

– Охарактеризуйте, пожалуй-
ста, вуз в нескольких словах.

– Можно сказать, что ЮУрГУ – 
вуз базовый, прогрессивный, сегод-
ня это флагман высшего образова-
ния Челябинской области. Хотелось, 
чтобы он еще дальше продвигался 
на федеральном уровне, встал в ряд 
с ведущими вузами страны, чтобы 
студент мог в равной степени вы-
бирать между вузами Челябинска, 
Санкт-Петербурга и Москвы. Хотя 
и сейчас университет активно раз-
вивается в данном направлении.  
В этом смысле наш вуз может 
успешно конкурировать, и он дол-
жен это делать.

– Что особенно запомнилось из 
студенческой жизни, какие судь-
боносные события, связанные с 
дальнейшей карьерой или лич-
ной жизнью, произошли в этот 
период?

– Сейчас, конечно, понимаешь, 
что это, действительно, были луч-
шие годы! (улыбается). Связано 
это с тем, что тогда учили, прежде 
всего, учиться (я надеюсь, что и 
сейчас эта традиция сохраняется). 
Ведь задача вуза – не только обе-
спечить выпускника знаниями, по-
ниманием каких-либо законов, уме-
нием обращаться с цифрами, задача 
все-таки – научить размышлять и 
искать информацию. Безусловно, я 
считаю, что в моей жизни пригоди-
лись все навыки, сформированные 
в годы учебы! Хотя время, конечно, 
кардинально поменялось. Я учился 
ещё в Советском Союзе, можно так 
сказать.

– Вы вспоминаете своих пре-
подавателей, те занятия, которые 
проводили они, пригодились ли 
полученные в вузе знания?

– Сейчас часть сфер студен-
ческой жизни ушла в прошлое, 
но появились какие-то новые, не 
менее интересные области. Раду-
ет то, что по-прежнему те люди, 
у которых я учился, возглавляют 
кафедры или занимают ключевые 

должности. Мне очень приятно 
вспоминать и слышать фамилии 
тех преподавателей, которые учи-
ли меня, знать, что и в настоящее 
время они продолжают свое благо-
родное занятие.

– Как вы думаете, чем-то от-
личается выпускник ЮУрГУ от 
выпускника ЧПИ, от выпускника 
прошлых лет?

– Да, отличается, наверное, так 
же, как молодой человек прошлых 
лет, например, 90-х, отличается от 
выпускника 2013 года. У современ-
ной молодежи несколько иные за-
просы, иные амбиции и понимание 
различных ситуаций. 

Хочется пожелать выпускникам 
быть в большей степени реалиста-
ми, воспитывать в себе именно те 
качества, которые сейчас наиболее 
востребованы: это профессиона-
лизм, ответственность, дисципли-
нированность. Амбиции, конечно, 
у молодого человека тоже должны 
быть, но они должны быть реаль-
ными. Люди, которые выходят из 
стен ЮУрГУ, достаточно профес-
сиональны, адекватны реальной об-
становке, из них получаются очень 
хорошие специалисты, сотрудники 
различных фирм.

– Какие качества в вас воспи-
тал вуз? Какие качества форми-
ровались в период учёбы?

– Это исследовательские умения 
и интерес к научному знанию, это 
дисциплина, умение находить ин-
формацию. А также важное чувство 
коллектива.

– В чём секрет профессиональ-
ного успеха? Что бы вы могли 
порекомендовать выпускникам 
нашего вуза?

– Я вижу много людей, которые 
приходят устраиваться на работу. 
Успеха, как правило, добиваются 
те из них, кто достаточно после-
дователен, кто понимает, что в до-
стижение цели необходимо вклады-
вать не только знания, но и нервы, 
терпение, личное время, не хочет-
ся говорить – здоровье, но это так!  
И только после этого будет отдача. 
Надеяться на получение какого-то 
результата исключительно осно-
вываясь на том, что ты просто вы-
пускник, конечно, не стоит. И так 

везде, не только в работе, но и во 
всей жизни!

– В чём секрет вашего успеха?
– Моего – не знаю, не могу даже 

сказать! (смеется). Мои представ-
ления о жизни не сильно измени-
лись. Жизнь, конечно, внесла неко-
торые коррективы. Но те качества, 
которые я уже перечислил, в период 
студенчества считал и до сих пор 
понимаю их как важнейшие для 
любого человека: и выпускника, и 
состоявшегося профессионала, спе-
циалиста.

– Вам вспоминается сама ат-
мосфера студенческой жизни? 
Что связано с этими воспомина-
ниями?

– Конечно, вспоминается! Сейчас 
очень серьезно всё поменялось, и в 
настоящей жизни атмосфера не-
сколько другая, но я с удовольстви-
ем вспоминаю годы учебы. Моло-
дежи времени моего студенчества 
больше помогало государство, 
можно было жить на стипендию –  
сейчас, наверное, это сложнее. 
Некоторые виды отдыха раньше 
были намного дешевле, а значит, 
и доступнее для студента. Но, с 
другой стороны, информационные 
технологии шагнули далеко впе-
ред, возможности Интернета, су-
перкомпьютеров и тому подобное 
значительно облегчают жизнь со-
временной молодежи, хотя многие 
студенты увлеченностью, например, 
Интернетом злоупотребляют. Так 
постепенно выявляются студенты, 
которые пришли в университет с 
целью чему-то научиться, и те, кто 
пришел просто за дипломом. Важ-
но, что диплом нужен только при 
устройстве на работу, а дальше в 
профессиональной деятельности 
выпускника характеризуют только 
знания.

– С какими сложностями 
сталкивался студент вашего по-
коления? Какие проблемы вас 
волновали в годы студенческой 
жизни? 

– Сейчас уже кажется, что не 
было проблем! Только лучшие вос-
поминания и впечатления остались 
от студенческих лет!

Беседовала  
Елена КАНИЩЕВА

Среди выпускников 
ЮУрГУ есть люди, 
которые многого добились 
благодаря особому 
профессионализму, 
серьёзному и вдумчивому 
отношению к работе 
и жизни. Таким 
собеседником стал  
для нас Егор Викторович 
Ковальчук, выпускник 
факультета «Экономика  
и управление»  
по специальности 
«Экономика и управление 
в машиностроении». 
Егор Викторович 
прошёл серьёзный путь 
профессионального 

становления, в настоящее время он занимает пост 
министра промышленности и природных ресурсов 
Челябинской области.
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– Антон Александрович, ска-
жите, пожалуйста, с чем для вас 
ассоциируется ЮУрГУ?

– С тем, что составляет мою 
жизнь, как это ни громко звучит. 
Образование, друзья, близкие, ра-
бота и, в конце концов, отдых – всё, 
что для меня важно, так или иначе 
связано с родным вузом.

– Учитывая роль ЮУрГУ в ва-
шей жизни, осмелюсь предполо-
жить, что в университетские годы 
происходили какие-то судьбонос-
ные, переломные события?

– Если мыслить глобально, мож-
но сказать, что таких было три. На 
первом курсе счастливый случай 
свел меня с будущей супругой – 
мы встречались до самого выпуска. 
Вторым ключевым моментом стало 
мое решение после получения ди-
плома остаться работать в универ-
ситете. Ещё в 2004-м я практически 
не рассматривал возможность тру-
доустройства в ЮУрГУ – но бук-
вально за год работы в профсоюзной 
организации мое мировоззрение и 

Антон БАхАев:

«Любви. На все времена!»

мироощущение изменилось карди-
нально: вуз стал для меня не только 
образовательным учреждением, но 
и местом, где можно эффективно и 
успешно приложить свои силы и 
способности.

И третье – это, конечно же, за-
щита диссертации, хоть она и со-
стоялась в Москве. Тем, что канди-
датская написана и успешно защи-
щена, я всецело обязан Владимиру 
Ивановичу Майорову – высококва-
лифицированному специалисту в 
той области, которой посвящено ис-
следование. Без его профессиональ-
ной помощи, научных консультаций 
работа вряд ли бы состоялась. 

Ещё одно событие, точнее – воз-
можность, которую предоставил 
университет, – это переход в пра-
вительство региона. Фактически 
должность в Главном управлении 
молодежной политики Челябин-
ской области мне предложили во 
многом благодаря тому, что в вузе 
выстроена хорошая система взаи-
модействия со студентами. В уни-

верситете я смог создать задел и на-
ладить профессиональные связи, на 
которые мы с коллегами опираемся 
и сегодня.

– А если говорить уже не о 
судьбоносных событиях, а про-
сто самых ярких эпизодах, – что 
запомнилось больше всего?

– Уверен, моя студенческая 
жизнь была очень насыщенной – 
такой я пожелал бы каждому, тем 
более, что и тогда, и особенно сей-
час вуз предоставляет множество 
возможностей для самореализа-
ции – в творчестве, спорте, науке, 
а в последнее время их число зна-
чительно возросло. Не так давно 
присутствовал на открытии смены 
в лагере «Олимп» – и был поражен 
количеством и разнообразием абсо-
лютно новых областей молодежной 
деятельности! 

Но у меня самые яркие воспоми-
нания студенческих лет связаны с 
КВН. Это фестивали – и сочинский, 
и «Веселый студень», который мы 
сами проводили; это непрерыв-
ный творческий процесс, который 
длился с первого по пятый курс –  
в результате родилась Лига КВН; 
это множество знакомых и друзей, 
и конечно, эмоции, которые оста-
нутся со мной навсегда. 

– А трудности в студенческие 
годы у вас были?

– В мое время бытовал – да и сей-
час бытует – миф, будто кавээнщи-
кам за их выступления деканат про-
щает любые огрехи в учебе и всегда 
идет навстречу. На самом деле мы 
сдавали все зачеты и экзамены на 
общих основаниях, хотя, конечно, 
пропусков у нас бывало гораздо 
больше, чем у других. Сдать сес-
сию на третьем-четвертом курсе и 
без того сложно, да ещё сочинский 
фестиваль традиционно проводил-
ся во второй половине января – как 
раз в сессионный период. Поэтому 
необходимо было сдавать досроч- 
но – что не так-то просто. 

И диплом пришлось писать за 
три дня. Безусловно, я хорошо раз-
бирался в теме, и весь необходимый 
материал в принципе был – а вот 
поработать как следует не всегда 
получалось. В итоге трое суток, из 
которых шесть часов сна, – и ди-

плом готов, причем довольно не-
плохой. Даже из таких ситуаций 
всегда можно вынести полезный 
опыт, в данном случае – умение 
выкладываться до конца. 

– Какую оценку получили?
– Пять! В этом вопросе я был 

принципиален и очень хотел пятер-
ку, а после четверки по специально-
сти на государственных экзаменах 
мотивация и желание во что бы то 
ни стало достичь максимального 
результата только усилились.

– Антон Александрович, а ка-
кие качества в вас воспитал вуз, 
помимо целеустремленности?

– Это может показаться стран-
ным, но основной этап школы жиз-
ни я прошел, когда параллельно с 
учебой начал работать. И считаю, 
основное качество, которое при-
вил мне университет, это умение и 
желание работать в команде – что 
по определению предполагает по-
рядочность и умение не давать в 
обиду соратников. 

– В чём секрет вашего успеха?
– Мой секрет очень прост: за-

лог успеха – те, кто рядом со мной. 
Причем порой оглядываюсь назад – 
и вижу, что все, кто дорог и близок, 
связаны с университетом.

– Кто-нибудь из преподавате-
лей оставил особый след в вашей 
жизни?

– Ещё раз повторю: учитель в 
широком смысле слова – Владимир 
Иванович Майоров. Вообще среди 
наших наставников было очень 
много ярких личностей – часть из 
них работают в университете и се-
годня.

На первом курсе на всех про-
извел неизгладимое впечатление 
Юрий Аронович Окунь, читавший 
историю государства и права за-
рубежных стран. Человек очень 
требовательный, дотошный – един-
ственный преподаватель, чьи лек-
ции записывались от руки и пере-
давались из поколения в поколение. 
Но именно у него я получил первую 
пятерку «автоматом» – узнал об 
этом, конечно, только на экзамене.

– Что для вас было важнее: 
знания или оценки, качество об-
разования или атмосфера, студен-
ческая жизнь?

– Конечно, студенческая жизнь! 
А кто говорит, что ценил знания, 
а не отметки, сильно лукавит. Что 
греха таить, студенту оценка всегда 
важна. Когда схватил первую трой-
ку, было очень обидно, тем более –  
последний экзамен после трех от-
лично сданных сессий. Очень хотел 
попробовать получить стипендию 
Владимира Потанина, подать до-
кументы на повышенную стипен-
дию. Когда после стольких трудов –  
и тройка, глупо говорить: «Это не 
важно – зато я отлично знаю фило-
софию!». Но, с другой стороны, 
высокие требования закаляют, без 
этого невозможно формирование 
профессионала: именно за высокое 
качество образования я выбрал и 
вуз, и факультет.

– Поддерживаете отношения с 
однокашниками?

– Да, конечно. Но в основном с 
теми, с кем вместе играл в КВН, 
занимался профсоюзной деятель-
ностью. Они рядом со мной дол-
гие годы, мы через многое прошли 
вместе – и до сих пор дружим и с 
удовольствием общаемся. Но всегда 
очень приятно бывает по работе пе-
ресекаться с однокурсниками: встре-
чаешь товарища, с которым учил- 
ся – а он помощник судьи, капитан 
или майор в силовых ведомствах. 
Понимаешь, что для каждого из нас 
годы обучения прошли не зря. 

– Значит, в 2005-м из стен юр-
фака вышли специалисты как на 
подбор! А каким вы видите вы-
пускника ЮУрГУ сегодня?

– Таким же, как десять лет на-
зад. Изменяется всё вокруг,  а люди 
остаются прежними, лучшие тради-
ции сохраняются.

– И последний вопрос: что бы 
вы пожелали университету в год 
семидесятилетия?

– ЮУрГУ можно пожелать толь-
ко не останавливаться на достиг-
нутом, продолжать развиваться и 
совершенствоваться – по-другому 
нельзя, да и несвойственно это 
одному из лидирующих универси-
тетов России. 

– А студентам?
– Любви. На все времена!

Беседовала  
Екатерина ИСАКОВА

Антон Бахаев  
в 2005-м окончил 
юридический факультет 
Южно-Уральского 
государственного 
университета, три года 
спустя – аспирантуру. 
Одновременно с 2005  
по 2007 год возглавлял 
отдел по внеучебной  
и воспитательной работе 
ЮУрГУ. Во время учёбы 
и работы в вузе активно 
занимался общественной 
деятельностью, 
связанной с реализацией 
государственной 
молодёжной политики. 
Его разностороннюю 
одарённость, упорство, стремление не останавливаться 
на достигнутом заметили – и оценили по достоинству:  
в 2009 году Антон Бахаев успешно защитил 
кандидатскую диссертацию, а в 2010-м занял пост 
начальника Главного управления молодёжной политики 
Челябинской области.
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Владимир ДЕГТЯРЬ,
генеральный директор – 
генеральный конструктор  
Государственного ракетного центра 
имени академика В.П. Макеева

Вся деятельность Государственного 
ракетного центра неразрывно связана с 
разработкой и созданием совершенных 
образцов ракетной техники. Решение 
научных проблем, возникающих в про-

цессе их создания, требует не только серьёзных собственных 
усилий, но и привлечения научных сил – как академических, 
так и вузовских. Совместный вклад специалистов ГРЦ и учё-
ных ЮУрГУ заложил основу научной школы морского раке-
тостроения.

Желаю коллективу вуза сохранения славных традиций 
отечественной высшей школы, талантливых студентов, заме-
чательных научных достижений и… семь футов под килем! 

Антон ПРЫГУНОВ, 
первый заместитель министра  
финансов Челябинской области

70 лет – это серьезный возраст для высшего учебного 
заведения. За это время университетом накоплен большой 

научный потенциал. Желаю ЮУрГУ 
оставаться центром научной, обра-
зовательной жизни в нашем регионе, 
увеличивать количество направлений 
подготовки, улучшать качество под-
готовки. Образование, полученное в 
университете, помогло мне достичь 
многого. Вуз – это в первую очередь 
преподаватели, научный коллектив. 
Желаю ЮУрГУ не только сохранить 
уже существующий преподаватель-
ский состав, но и постоянно приумножать его молодыми 
специалистами. 

Вячеслав ИСТОМИН, 
глава Копейского городского округа

Сегодня успешный человек – это 
не только банкир или директор пред-
приятия, но и технолог, инженер. Имея 
высокую квалификацию, будешь вос-
требован в любой отрасли. Сегодня 
перед студентами Южно-Уральского 
государственного университета откры-
ты все дороги – выбирайте, дерзайте, 

пусть сбудутся все ваши мечты!

Илья МИТЕЛЬМАН, 
депутат Челябинской 
городской Думы, 
президент ООО «Хлебпром»

ЮУрГУ – гордость Челябинской об-
ласти. Его закончили многие успешные 
политики, бизнесмены – не побоюсь 
сказать, лучшие люди страны. Желаю 
университету долгих и успешных лет 
жизни, процветания, оставаться всегда 
молодым! Студенты должны гордиться, что учатся в таком 
замечательном вузе!

Сергей СТАРОДУБЦЕВ,
генеральный директор 
ОАО «Теплоприбор» 

В первую очередь хотел бы поздра-
вить преподавателей ЮУрГУ и пожелать 
им долгих лет жизни, всех благ и успе-
хов, настоящих, талантливых решений 
и открытий. А студентам – отличного 
настроения, потому что всё остальное 
зависит только от них самих: получение 

новых знаний и самореализация в будущем. С праздником!



Мы любим ЮУрГУ!

Всё 
начинается 
с малого…

Некогда 
скучать!

Залия 
Шамигулова, 

 Мн-311, 
председатель  

Информационной  
комиссии

Тамара  
Ермошкина, 
ФЖ-405

Когда я только поступила в самый крупный вуз 
Челябинска, то даже представить не могла, нас- 
колько он станет для меня родным. Сейчас, 
после почти четырех лет учебы, вспоминаю 
самые яркие моменты студенческой жизни и 
понимаю, что это было действительно круто! 
Первый год – словно ежедневное посвящение 
в студенты: всё такое новое и непривычное… 
Особый этап первого курса – Школа молодого 
лидера, которую я прошла с удовольствием. 
Именно ШМЛ помогла мне найти применение 
своим способностям и попасть в Информаци-
онную комиссию ЮУрГУ (Студенческий пресс-
центр).

Инфоком – значительная часть моей студен-
ческой жизни. Я была руководителем организа-
ции чуть больше двух лет, и это запомнится на-
долго. Мы собирались каждую неделю, активно 
обсуждали новости, участвовали в конкурсах 
и мастер-классах. Благодаря нам (не побоюсь 
таких слов), два раза в месяц выходит разво-
рот «Студенческий пресс-центр», который вы 
держите сейчас в руках. И я рада, что без меня 
комиссия продолжает существовать!

Немножко грустно, но, кажется, правда, что 
всё хорошее когда-нибудь заканчивается. Уже 

Думаю, многие, поступая в университет, рису-
ют себе красочные образы будущей студенческой 
жизни. У меня такого не было – я делала шаг в 
неизвестность, не задумываясь о том, чем буду 
заниматься помимо учебы. Уже оказавшись в 
незнакомом городе и университете, поняла, что 
надо что-то делать. Повезло, что рядом оказались 
люди, которые помогли начать развиваться во 
внеучебной деятельности. В первую очередь, это 
студенческий куратор Татьяна Пихуля, которая 

привела меня в редакцию факультетской газеты. 
«Flash’ka» явилась своеобразным трамплином в 
общественную жизнь факультета, а затем и уни-
верситета. Самым важным этапом стала работа 
в Информационной комиссии. Рада, что занима-
юсь делом, которое приносит удовольствие!

Благодарна ЮУрГУ за друзей, которых здесь 
нашла, и за то, что здесь удалось раскрыть свой 
потенциал! Думаю, в нашем университете каж-
дый может найти себя, ведь здесь столько воз-
можностей. Некогда скучать! Здорово, что юби-
лей ЮУрГУ выпадает на наш срок обучения. 
Вуз – это, прежде всего, студенты, поэтому же-
лаю им побольше энергии и вдохновения, чтобы 
успевать совмещать отличную учебу с успехами 
в любимом деле!

Поздравления от коллег
Коллектив редакции газеты Alma mater-M, 
филиал ЮУрГУ в Миассе

Александр ДОЦЕНКО,
главный редактор газеты «Технополис» Тихоокеанского 
государственного университета, ХабаровскУважаемые коллеги! 

Студенты, преподаватели, аспиранты и сотрудники филиала ЮУрГУ в Миассе поздравляют вас 
с 70-летием со дня образования нашего вуза!

Счастлив тот, кто выбирает местом своего взросления ЮУрГУ. Наш Южно-Уральский госу-
дарственный университет – место особенное, и не важно, где и на кого ты учишься или учился.  
Это особый мир, где обучаются не только физике, математике, журналистике или робототехнике. 
Здесь прививают вкус к науке, учат партнерству и дружбе, лидерству и умению быть профессио-
налом высокого класса.

Уважаемые студенты ЮУрГУ! Поздравляем вас и желаем скорой сдачи сессии, толерантных пре-
подавателей и успешного рабочего места в будущем. Уважаемые преподаватели и сотрудники! Пусть 
вам всегда легко и азартно работается и пусть студенты все чаще радуют вас своими успехами. 

И пусть ЮУрГУ навсегда останется для всех нас местом, где хочется быть и куда хочется вернуться. 

Уважаемые преподаватели, сотрудники, студенты, аспиранты и выпускники Южно-Уральского 
государственного университета! От лица студентов Тихоокеанского государственного универси-
тета поздравляю вас с 70-летием вуза. 

Наше знакомство с ЮУрГУ состоялось в мае 2012 года, на ХХ Всероссийском фестивале «Рос-
сийская студенческая весна». Университет произвел удивительно теплое впечатление на наших 
студентов. Великолепная творческая атмосфера, оборудование по последнему слову техники, вы-
сококлассные специалисты – всё внушает надежду на светлое будущее молодежи. Приятно осоз-
навать, что у нас с вами так много общего. Наш вуз этой осенью тоже отметил юбилей – 55 лет!

Желаю всему коллективу университета здоровья, счастья, благополучия, новых открытий, 
смелых проектов и осуществления творческих замыслов!

С Днём 
рождения, 
родной вуз!

Регина  
Бикмухаметова, 
Л-302

Родному вузу исполняется 70 лет – серьезная 
цифра. Невольно начинаю перебирать в памяти 
моменты – с самого первого дня в университете до 
нынешнего времени. Вздыхаю тоскливо от нап- 
лыва воспоминаний. 

Наивной абитуриенткой я впервые увидела ве-
личественное здание ЮУрГУ. Тогда мне еще не 
приходилось гулять по таким большим и краси-
вым зданиям. Шпиль, широкие лестницы и сама 
атмосфера, пронизанная чем-то особенным, что 
отличало её от школьной, произвели неизглади-
мое впечатление. Пока неспешно спускалась по 
лестнице в главном корпусе, думала: «Неужели 
буду учиться здесь? Неужели?»

И вот стала студенткой факультета лингвис-
тики: ещё совсем маленькой девочкой мечтала 
стать переводчиком – произносила несуществу-
ющие слова и убеждала всех, что это английский. 

Какой восторг испытывала я каждый раз, 
приходя в университет и ощущая себя единым 
целым с этими людьми – такими разными, непо-
хожими, приехавшими из самых разных уголков 
страны, и даже из-за границы. Все торопятся кто 
куда, и я среди этой несущейся толпы энергич-
ных людей бегу на свою пару – сейчас англий-
ский, нельзя опаздывать, у нас с этим строго. 
С каждым днем всё отчетливее понимала, что 
это место – просто кладезь возможностей: за-
нимайся музыкой, рисуй, пиши, пой и танцуй! 
Невозможно окончить ЮУрГУ и не стать про-
фессионалом хоть в чем-то, ты обязательно 
найдешь единомышленников и никогда не оста-
нешься один на один со своей бедой. Мы все –  
с разных факультетов, разного возраста, разных 
национальностей – здесь словно одна большая 
семья – разве это не замечательно? По-моему, 
приятно осознавать себя её частью.

Поменяться?
Ни за что!

Дарья 
Дробинина, 
ФЖ-412

Прийти домой с ощущением, что сегодня ста-
ла немного мудрее или счастливее – по-моему, 
бесценно. В университете я начала осознавать 
важность каждой минуты. Успеть вбежать в ау-
диторию в миг, когда раздается звонок, приехать 
в другой город, чтобы поздравить маму с днём 
рождения, или оказаться в ночной Барселоне 
среди поющих фонтанов – многие моменты не 
просто остаются в памяти, они дают опыт, знания 
и особенные эмоции. Теперь я поняла, что очень 
глупо их упускать.

Благодаря работе в Информационной комис- 
сии я узнала, что в университете можно не 
только учиться. Здесь почти каждый день про-
исходит что-нибудь интересное! Я, например, 
очень люблю нашу Лигу КВН, с удовольстви-
ем посещаю конкурсы «Мисс» и «Мистер  
ЮУрГУ», благодарна курсам по использованию 
силы воли и Школе молодого лидера. Поменяться 
с кем-нибудь студенческой жизнью? Да ни за что!

Лучший  
во всём!

Юлия 
Шамсутдинова, 
ФЖ-405

В этом году я завершаю четырёхлетнее об-
учение в ЮУрГУ по направлению «Журнали-
стика». Три с половиной года не прошли, а про-
летели, и, наверное, я никого не удивлю, если 
скажу, что мне есть о чём вспомнить. 

Хорошо помню знакомство с деканом, с груп- 
пой, первую пару и первую сессию, а ещё – сколь- 
ко было радости, когда на страницах «Технопо-
лиса» опубликовали мой первый материал. Для 

Окно в мир 
возможностей

Наталья  
Лукьянчикова,  
МТ-523

Каждый день вот уже на протяжении почти 
пяти лет в моем маршруте есть неизменный 
пункт – Южно-Уральский государственный 
университет, или просто универ. Искренне не-
навижу его, когда что-то не получается, висит 
много курсовых, и с такой же силой люблю, 
когда вижу в зачетке очередную запись «от-
лично». 

Для меня ЮУрГУ – открытое окно в мир 
возможностей. Здесь я получила знания не 
только по своей будущей специальности 
«Управление качеством», но и в других обла-
стях – например, журналистике, фотографии, 
организации мероприятий.

За журналистику – отдельное спасибо! 
Приходить на мероприятия в качестве не 
только участника, но и корреспондента ока-
залось очень увлекательно. Новые люди, 
новые события, новые открытия – без этого 
студенческая жизнь не была бы такой яркой 
и красочной!

А ещё благодаря университету в моей 
жизни появилась «Российская студенческая 
весна». Пребывание в течение пяти дней в 
обществе творческих, креативных и неверо-
ятно талантливых ребят со всей страны за-
ряжает энергией, эмоциями и идеями на весь 
год. И «Весна» из «просто фестиваля» уже 
превратилась в состояние души.

Горжусь, что я в ЮУрГУ учусь.
Чего хочу – всего добьюсь.
На все вершины я взберусь.
Ведь это самый лучший вуз!

Спасибо, 
университет!

Екатерина 
Хомякова, 
ЭТТ-370

Я – третьекурсница… Даже самой не верится, 
когда произношу эти слова вслух. Время летит 
так быстро – кажется, всё было только вчера: 
выпускные экзамены в школе, подача докумен-
тов и зачисление, мой первый день в универси-
тете, с бесконечным блужданием в поисках той 
самой заветной аудитории 282/3, новые люди, 
новые эмоции, новая жизнь!

Первый курс помню смутно. Тогда я не за-
нималась ничем помимо учебы – просто ходила 
на пары, писала контрольные, сдавала зачеты...

Но такая жизнь была мне неинтересна, душа 
просила чего-то большего. Однажды, будучи 
уже второкурсницей, узнала о предстоящем 
собрании Информационной комиссии ЮУрГУ 
и решила: «А почему бы и нет?». Ведь я три 
года была корреспондентом школьной газеты, 
а когда-то даже мечтала о карьере журналиста. 
Стала посещать собрания Инфокома, писать 
статьи для «Технополиса» и постепенно вли-
лась в студенческую жизнь вуза. Инфоком – это 
мое. Возможность одной из первых получать 
информацию обо всех предстоящих событиях 
и делиться ею с людьми – бесценна! Главное – 
найти то, что тебе по душе, то, чем действитель-
но нравится заниматься, тогда всё обязательно 
получится. 

Спасибо родному вузу за каждый день, про-
веденный в его стенах, за друзей и новые зна-
комства, за безграничные возможности, за то, 
что могу реализовать свою детскую мечту и 
попробовать себя в качестве журналиста, за то, 
что получаю именно ту профессию, которая ин-
тересна, – за всё! Я люблю ЮУрГУ!

этим летом я получу диплом журналиста и 
«буду свободна». За четыре года учебы узнала 
много нового, работала в различных газетах и 
журналах, посетила несколько городов России 
и даже выбралась за рубеж. Надеюсь, впереди 
меня ждет что-то не менее интересное. Спаси-
бо, факультет журналистики! Спасибо, Южно-
Уральский государственный университет!

Сейчас я на третьем курсе. Осталось совсем 
чуть-чуть, и меня одолевают противоречивые 
чувства. С одной стороны, впереди что-то 
новое и неизведанное, начало самостоятель-
ного пути. Но как же грустно уходить из-под 
крыла университета! Одно знаю точно: буду 
бесконечно благодарна родному ЮУрГУ за 
всё: за то, как он изменил меня внутренне и 
внешне, за все яркие моменты, за всё груст-
ное, за все трудности и преграды. Спасибо 
за всё тебе, родной. И пусть наш ЮУрГУ 
продолжает принимать совсем ещё зеленых 
юнцов-первокурсников, делать из них взрос-
лых людей и открывать им дорогу к заветным  
мечтам.

меня сотрудничество с университетской газе-
той – не просто хобби, здесь у меня есть воз-
можность отточить профессиональные навыки, 
применить на практике полученные знания. 
Здесь мне позволяют экспериментировать, что 
немаловажно для начинающего журналиста. 

Как один из вариантов своего развития рас- 
сматриваю обучение в магистратуре вуза, став- 
шего для меня родным. Я знаю, ему есть 
что мне предложить. Считаю образование в  
ЮУрГУ престижным, многих преподавателей 
университета могу назвать профессионалами, 
на них хочется равняться.

За всё это время ни разу не усомнилась в 
правильности выбора профессии и универси-
тета. Не знаю, в каком ещё вузе существует 
такое количество возможностей, где ещё так 
внимательно относятся к достижениям сту-
дентов и так поощряют их заслуги – не только 
в учёбе, но и в спорте, общественной жизни, 
творчестве. ЮУрГУ умеет быть лучшим везде 
и во всём!

«Мы – твоя юность, 
ты – наша зрелость,

Южно-Уральский 
университет!»



– Александр Анатольевич, 
сколько лет вы на трубопрокат-
ном? 

– С 1976 года. Двадцать лет 
проработал на заводе, прежде чем 
стать гендиректором. Прошел путь 
от слесаря до начальника произ-
водства. 

– Почему не остались работать 
за чертёжной доской, не стали, 
как сейчас говорят, «офисным 
планктоном», а предпочли пойти 
в цех?

 – При легендарном директоре 
ЧТПЗ Якове Осадчем это было 
обязательное условие приема на 
работу: считалось, что молодой 
специалист после института не 
сможет понять, что такое производ-
ство, не потрудившись на рабочей 
точке. После двадцати лет работы я 
и в самом деле знаю в цехе каждый 
уголок!

– Отличаются ли студенты ХХ 
и XXI века?

– Раньше, во времена СССР, 
на заводах молодых на руководя-
щие должности не брали вообще.  
У меня, с моим высшим техниче-
ским образованием, сперва основ-
ным инструментом была кувалда. 

Александр Фёдоров:

«Кузница надёжных кадров»

Только через полгода стал масте-
ром. Всю карьерную лестницу – от 
слесаря до руководителя – прошел 
ступень за ступенью.

Сейчас времена изменились –  
и это нормально. Думаю, что мо-
лодежи, которая сегодня приходит 
на завод, даже интереснее, чем 
когда-то было мне, невзирая на все 
сложности. Инженеры, управленцы 
занимаются своим делом. С рабочи-
ми сложно: их сейчас нигде не учат 
должным образом. Поэтому белых 
металлургов для ЧТПЗ и ПНТЗ «го-
товим» самостоятельно: два года на-
зад в партнерстве с правительством 
Свердловской области построили на 
Первоуральском новотрубном заво-
де (входит в группу ЧТПЗ – Прим. 
ред.) современный Образователь-
ный центр, один из лучших в Рос-
сии по техническому оснащению и 
организации обучения. 

И с Южно-Уральским государ-
ственным университетом про-
должаем дружить. В год столетия 
со дня рождения Якова Осадчего 
учредили для самых талантливых 
и трудолюбивых студентов сти-
пендию его имени. С 2001 года её 
получили уже 120 человек из трех 

технических вузов страны, многие 
из них впоследствии устроились 
на ЧТПЗ, некоторые доросли до 
директоров, топ-менеджеров. При-
меров таких в компании немало, то 
есть программа работает.

Наши руководители регулярно 
встречаются с ведущими учеными 
ЮУрГУ – обсуждают формы и на-
правления взаимодействия в обла-
сти подготовки кадров, проведения 
научных и опытно-конструкторских 
работ в интересах трубной про-
мышленности. Такое общение по-
лезно для обеих сторон: ученые 
могут лучше узнать потребности 
металлургов-трубников, а завод – 
привлечь лучшие научные умы к 
решению важных производствен-
ных вопросов. 

– Пошёл ли кто-то из близких 
по вашим стопам?

– Младший сын Павел возглав-
ляет управление закупок металла 
на ЧТПЗ – серьезный участок ра-
боты, особенно сегодня, когда мы  
все – завод, заказчики и постав-
щики – находимся в условиях еже-
дневного поиска принципиально 
новых схем взаимодействия, со-
трудничества. Не скрою, мне при-
ятна его сопричастность к профес-
сии, которой я отдал более 35 лет, и 
я вижу в нем большой потенциал. 

– Есть ли у вас хобби? Чему 
уделяете больше всего времени?

– Большую часть суток прово-
жу на работе: завод и встречи вне 
его, но все – по вопросам, связан-
ным с компанией, заводами группы 
ЧТПЗ и моей деятельностью в За-
конодательном собрании области. 
А в свободное время предпочитаю 
семейный отдых, выезды на при-
роду, занятия спортом. Рыбалку 
люблю! Я ведь родился на Оби –  
а там все рыбачат. Причем рыбу мне 
нравится ловить большую – это же 
борьба, кто кого! Прилив адренали-
на. Кто-то прыгает с парашютом,  
а кто-то ловит рыбу. Это всё рав-
но, что кататься на горных лыжах: 
можно упасть, шею сломать – но 
катишься! 

– Говорят, вы огромного тунца 
поймали?

– Да, была у меня рыбалка на  
150 килограммов. 

– Адреналин, которого вам на 
производстве не хватает?

– Это разные вещи! На заводе 
почти сорок лет один и тот же адре-
налин. Там я его другим добавляю. 

– У вас есть жизненное кредо? 
– Оно неизменно много лет: 

меньше слов – больше дела! Мы 
уже подошли к моменту, когда нуж-
но заниматься производством. Или 
ты останешься на рынке, или тебя 
не будет. Мы остались, чтобы жить 
и работать. 

– Что для вас самое сложное?
– Наверное, отказать тому, кто 

просит помочь. Хотя еще труднее 
сказать «да» и выполнить обещан-
ное. Но по-другому нельзя, как бы 
ни было трудно. 

– У вас остались друзья со сту-
денческих времён?

– Конечно. Очень ценю дружбу. 
Друзья для меня – те, кто проверен 
временем. Здесь я однолюб, как и 
в семье. 

– Что хотите пожелать ЮУрГУ 
в год его 70-летия?

– ЮУрГУ – это кузница кадров 
для ЧТПЗ. Сегодня на нашем пред-
приятии работают около тысячи вы-
пускников ЧПИ–ЧГТУ–ЮУрГУ –  
высококлассные специалисты. Их це-
леустремленность, компетентность и 
преданность профессии – заслуга все-
го педагогического коллектива уни-
верситета. Желаю воплощения всех 
начинаний, множества позитивных 
событий, благополучия и процвета-
ния. Пусть вам и вашим близким во 
всем сопутствует удача!

Беседовала  
Алла ИВАКОВА

Александр Фёдоров – 
выпускник факультета 
«Двигатели, приборы 
и автоматы» ЧПИ 
1975 года. Ныне – 
председатель Совета 
директоров Челябинского 
трубопрокатного завода, 
депутат Законодательного 
собрания Челябинской 
области, заслуженный 
металлург России, 
почётный гражданин 
Челябинска, кавалер 
орденов Дружбы, Почёта 
и Сергия Радонежского, 
действительный член 
(академик) Международной 
Академии авторов научных открытий и изобретений, 
обладатель пяти патентов и двух авторских свидетельств 
на изобретения, внедрённые на ЧТПЗ.

Виктор Христенко,  
Председатель Коллегии Евразийской экономической комиссии:

– Для меня, как для многих челябинцев, да и не только челябин-
цев, ЧТПЗ всегда был и остается местом особым. И люди, которые 
имеют отношение к трубопрокатному заводу, всегда были обречены 
на то, чтобы часть этой легендарности переносить и на себя. И лич-
ности, которые возглавляли этот завод, они всегда были уникальными 
людьми. Интересными, о которых много говорят и помнят до сих пор.  
И, безусловно, Александр Анатольевич, как руководитель крупного 
предприятия, одного из легендарных предприятий Урала, такой лич-
ностью является, другим он быть просто не мог. У Маяковского в из-
вестном стихотворении «Товарищу Нетте, пароходу и Человеку» есть 
такой яркий образ единения. У Александра Анатольевича – единение 
человека и завода, человека и моря, большого сильного мужчины и 
очень трепетного и нежного мужа и деда.

l  НАс поздрАвляют l  НАс поздрАвляют l  НАс поздрАвляют l  НАс поздрАвляют

Вячеслав СКВОРЦОВ, 
председатель Общественной 
палаты Челябинской области 

Уважаемый Александр Леонидович!
От себя лично, всего состава Обще-

ственной палаты Челябинской области 
поздравляю Вас и весь коллектив с 
70-летием Южно-Уральского государ-
ственного университета.

Университету сегодня 70 лет, а это 
значит, что у него богатая история, добрые традиции, пре-
красный коллектив ученых-педагогов, достойные и известные 
выпускники, замечательные студенты.

Южно-Уральский государственный университет находится 
в одном ряду с другими ведущими вузами России, это центр 
образовательной, научной, культурной и спортивной жизни 
Челябинска и региона.

Руководство университетом – это нелегкий труд и всегда 
огромная ответственность. Уверен, Ваш профессионализм и це-
леустремленность позволят справиться с любыми задачами.

Желаю Вам, всему коллективу Южно-Уральского государ-
ственного университета, студентам новых добрых дел и до-
стижений, воплощения всех замыслов!

От всей души поздравляю Вас с днем основания универ-
ситета!

Игорь ЦЫГАНАШ, 
руководитель Управления 
Федеральной службы
государственной регистрации, 
кадастра и картографии 
по Челябинской области 

Уважаемый Александр Леонидович!
От имени коллектива Управления 

Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии 

по Челябинской области поздравляю Вас, весь преподава-
тельский состав и студенческий корпус с 70-летием со дня 
основания Южно-Уральского государственного универси-
тета!

Семь десятилетий назад был основан Челябинский меха-
нико-машиностроительный институт.

За эти годы неоднократно менялись название, структура 
и руководство высшего учебного заведения, но неизменной 
оставалась важность стоящих перед ним задач по организации 
образовательного процесса на высоком профессиональном 
уровне!

В день такого значимого юбилейного события примите 
наши искренние и добрые пожелания успехов в реализации 
всего, что задумано, новых и ярких проектов и интересных 
перспектив!

Фёдор ДЕГТЯРЁВ, 
президент Южно-Уральской 
торгово-промышленной палаты

Уважаемый Александр Леонидович!
От имени Правления ЮУТПП по-

здравляю Вас и коллектив ЮУрГУ с 
юбилеем!

За прошедшие годы из стен универ-
ситета вышли тысячи специалистов, ко-
торые успешно трудятся в ведущих от-

раслях народного хозяйства России и мира. Благодаря много-
летней упорной работе и творческому подходу к своему делу, 
университет входит в элиту российского высшего образования 
и занимает ведущее место в мировом образовательном со-
обществе. Выпускникам университета принадлежат высокие 
достижения в производстве, технике и науке, они пользуются 
заслуженным авторитетом и уважением.

Желаю Вам дерзновенных проектов в развитии образования 
и науки, долгих лет служения народу на одном из благород-
нейших поприщ – знания.

Пусть этот юбилей станет точкой отсчета очередного этапа 
постоянного развития и неустанного движения вперед!

От всей души желаю Вам, всему коллективу крепкого здо-
ровья, успехов в труде, реализации новых планов, финансо-
вого благополучия и удачи!



Леонид МЕЛЬНИКОВ, 
участник Великой Отечественной 
войны, кавалер двух орденов 
Красной Звезды, председатель
комитета ветеранов войны 
и военной службы Совета ветеранов 
Центрального района Челябинска

Поздравляю руководство и коллектив 
университета, всех, кто в нем работает 
и учится, со славным юбилеем! Желаю 

вузу дальнейшего процветания и развития, сотрудникам – здо-
ровья и счастья. А студентам – хороших оценок! Гордитесь 
тем, что вы учитесь в Южно-Уральском государственном уни-
верситете – это лучший вуз в нашей стране!

Виктор КОКшарОВ, 
ректор Уральского федерального 
университета имени первого  
президента россии Б.Н. Ельцина

Уважаемый Александр Леонидович!
От всей души поздравляю Вас и со-

трудников Южно-Уральского государ-
ственного университета с юбилеем 
родного вуза!

70 лет – уважаемый возраст. Можно смело оглянуться назад 
и увидеть всё, чего добились за годы существования одного 
из лучших вузов России его преподаватели, студенты, вы-
пускники. Одновременно это повод заглянуть далеко вперед, 
к новым свершениям и достижениям, которые ждут универ-
ситет в будущем.

Я очень рад, что мы с Вами коллеги и делаем общее дело. 
Воспитание нового поколения – это благородное занятие, и 
должен сказать, что у вашего университета это получается 
превосходно.

Ваши выпускники востребованы во многих отраслях эко-
номики: они являются отличными учеными, первоклассными 
специалистами и оказывают огромное влияние на развитие 
своего региона и всей страны. У Вас отличный профессорско-
преподавательский состав, благодаря которому процветает 
наука.

Желаю Южно-Уральскому государственному университе-
ту долгих лет успешной деятельности в сфере образования, 
новых достижений и научных открытий. Здоровья и счастья 
вам, дорогие коллеги!

андрей ПЛУТЕНКО,  
ректор амурского государственного университета

Глубокоуважаемый Александр Леонидович!
Коллектив Амурского государственного университета сер-

дечно поздравляет Южно-Уральский го-
сударственный университет со знамена-
тельной юбилейной датой – 70-летием 
со дня основания.

Это событие имеет важное значение 
для всего университетского и научно-
го сообщества нашей страны. Мощная 
материально-техническая база, при-
знанные научные школы, растущий 
авторитет как Национального иссле-
довательского университета сделали  

ЮУрГУ широко известным не только в России, но и дале-
ко за её пределами. Высокий уровень образования, которое 
получают его студенты, способствует высокому уровню их 
востребованности в современной жизни.

Приятно отметить, что между нашими университетами 
установились крепкие дружественные отношения. Студенты 
Амурского государственного университета продолжают об-
разование в стенах Вашего вуза, что дает им возможность 
успешно работать на многих объектах строящегося космопор-
та «Восточный», первые запуски ракет с которого планируется 
начать в 2015 году.

Всё это позволяет нам надеяться на дальнейшее плодотвор-
ное сотрудничество.

Желаем руководимому Вами вузу новых творческих идей 
и успехов!

Александр ГлАзырин:

«инновации – это для нас!»

– александр алексеевич, по-
чему вы выбрали специальность 
«Двигатели летательных аппара-
тов»?

– Выбор ракетостроения в каче-
стве инженерной специальности 
был для меня вполне естествен – 
мои родители кадровые работники 
Конструкторского бюро машино-
строения, нынешнего Государствен-
ного ракетного центра имени акаде-
мика В.П. Макеева в Миассе. 

После окончания учебы я распре-
делился в Златоуст, диплом делал в 
НИИ Технологии машиностроения 
при Златоустовском машинострои-
тельном заводе. Там же провел 
следующие шесть лет, работал кон-
структором, занимался разработ-
кой оборудования и оснастки для 
изготовления, сборки и испытаний 
специзделий. 

Считаю, что обучение в Челябин-
ском политехническом институте 
мне действительно многое дало. 
Чего обычно люди ожидают от выс-
шего образования? Как правило, хо-
тят приобрести конкретные знания 
в инженерных областях, надеются 
овладеть инженерными дисципли-

нами. Да, безусловно, они эту ин-
формацию получают – но, прежде 
всего, высшее образование ценно 
тем, что вырабатывает привычку к 
систематической самостоятельной 
работе, самоорганизации, учит на-
ходить и усваивать информацию, 
устанавливать приоритеты, мыс-
лить. В школе, под ежедневным 
контролем учителей и родителей, 
этому так не научишься. Важную 
роль сыграло, что факультет ДПА 
имел тогда – и хотелось бы наде-
яться, имеет сейчас – репутацию 
одного из передовых, говоря по-
нынешнему – инновационных. Тог-
да этого термина не было в нашем 
словаре, но, по сути, он верно от-
ражает ситуацию, когда преподава-
ние напрямую связано с новейшими 
научными разработками, наиболее 
актуальными движениями практи-
ческой технической мысли. Счита-
лось, что учиться на ДПА трудно, 
труднее, чем на других факультетах, 
но и престижно. Всё преподавание 
было заточено под конкретную 
связь с конкретным производством. 
Факультет создавался для обеспе-
чения кадрами Конструкторского 

бюро машиностроения в Миассе и 
предприятий, работавших в связке 
с ним, – в первую очередь, Златоу-
стовского машиностроительного за-
вода, который занимался опытным 
производством изделий. В Миасс и 
Златоуст распределяли основную 
массу выпускников.

Благодаря такой прямой, жесткой 
связке между потребностями пред-
приятий и дисциплинами и мето-
диками преподавания, образование 
мы получали качественное, пред-
метное, нацеленное на то, чтобы 
дать совершенно конкретные навы-
ки, которые пригодятся в будущей 
работе. 

– расскажите о своих учителях 
и наставниках.

– В мое время там был очень 
сильный преподавательский состав. 
Декан Николай Иванович Коркунов 
одновременно заведовал кафедрой, 
куда я поступил. Читали лекции, 
проводили семинары и другие 
выдающиеся, высококвалифици-
рованные специалисты – Георгий 
Данилович Смирнов, Александр 
Трофимович Зеленков, Валерий 
Павлович Казьмин, Нина Иванов-

на Сконечная, Владимир Андрее-
вич Мальков, Владимир Антонович 
Герлига. Многие мои однокурсни-
ки, наверное, помнят, как блестяще 
вёл на младших курсах высшую 
математику Александр Борисович 
Самаров. Теоретическую механику 
преподавал Александр Тимофеевич 
Палецкий, «зубр» в своей научной 
области, он читал лекции ещё моей 
маме за 20 с лишним лет до того. 
Уникальные люди, ученые, соче-
тавшие глубокое знание теории с 
большим опытом практических ис-
следований, экспериментов.

– Что вас сегодня связывает с 
университетом?

– Компания, которой я руковожу, 
тесно сотрудничает с ЮУрГУ по 
нескольким направлениям. Прежде 
всего, это программа интернатуры, 
запущенная в 2011 году. 

Второе направление – совмест-
ные образовательные программы. 
Учеными университета с 2000 года 
разрабатываются учебные дисци-
плины, ориентированные на специ-
фику ЗАО ПГ «Метран», а сотруд-
ники компании читают лекции, про-
водят практические занятия в вузе.

Для этих же целей создана 
уникальная лаборатория интел-
лектуальных средств измерений 
PlantWeb. Её оборудование по-
зволяет обучать студентов совре-
менным технологиям и выпускать 
специалистов, которые уже имеют 
представление о работе современ-
ного промышленного предприятия, 
об управлении технологическими 
процессами посредством автома-
тизированной системы.

На теоретических и практиче-
ских занятиях объясняем, каковы 
основные мировые тенденции в 
приборостроении, почему решения 
под торговыми марками «Метран» 
и Emerson отвечают актуальным 
потребностям рынка и даже пред-
восхищают их. 

Кроме того, компания отрабаты-
вает новые технологии и создает 
устройства, делающие возможным 
их внедрение. Значительная часть 
этих исследований проводится си-
лами специалистов университета.

Ну и, конечно, поддерживаем та-
лантливую молодежь. Лучшие сту-

денты, аспиранты, молодые ученые 
получают стипендии и гранты. 

Все эти направления, развиваю-
щиеся в рамках «Программы взаи-
модействия Emerson/”Метран” –  
ЮУрГУ», позволяют готовить спе-
циалистов, ориентированных на 
нужды реального рынка, развивать 
науку, создавать исследовательские 
центры, работающие на сегодняш-
ние интересы бизнеса. Поэтому я 
бы сказал, что моя связь с родным 
университетом с годами только 
окрепла.

– Вы учились и выпускались в 
ХХ столетии. Сейчас выпускается 
поколение XXI века. Им сложнее 
или легче?

– У всех свои сложности. Не ду-
маю, что сейчас студентам ради-
кально сложнее, скорее – во многом 
проще технически. Я всю свою 
конструкторскую жизнь работал 
не в системах автоматизированно-
го проектирования, а карандашом, 
на кульмане. Компьютеров не было 
вообще. Сейчас есть программы, ко-
торые сильно упрощают и обучение, 
и работу. Благодаря Интернету обе-
спечена доступность информации. 

Но основы знаний – например, 
законы физики, которыми пользу-
ются наши инженеры-механики, – 
остались прежними. Законы Ома и 
Кулона – всё те же.

– Ваше пожелание ЮУрГУ?
– Желаю, чтобы не терялись 

уникальные традиции технических 
школ на старейших, базовых фа-
культетах вуза. Необходимо, чтобы 
эти школы продолжали существо-
вать, выпускать высококвалифи-
цированных специалистов. Важно 
сохранить преемственность, укре-
пить связь между образованием и 
производством.

Хороший пример таких отноше-
ний – крепкая связь между ЮУрГУ 
и «Метраном». Более 80% наших со-
трудников – выпускники различных 
факультетов университета. Можно 
сказать, не будь моей альма-матер –  
не возникло бы это предприятие, 
которое оказалось способным до-
стойно войти в глобальную семью 
знаменитой корпорации Emerson.

Беседовала  
Наталья ПаВЛОВа

александр Глазырин родился в 1954 году в Миассе 
Челябинской области. В 1977-м окончил факультет 
Челябинского политехнического института «Двигатели, 
приборы, автоматы» по специальности «Двигатели 
летательных аппаратов». 18 лет проработал в качестве 
инженера-конструктора на региональных предприятиях 
военно-промышленного комплекса. С 1995-го трудился 
в производственных подразделениях промышленных 
предприятий Челябинска, пройдя путь от механика цеха  
до начальника производства.
В 2005 году александр алексеевич пришёл в ЗаО 
ПГ «Метран» на должность управляющего первыми 
проектами постановки на производство продукции 
Emerson. Стал первым в истории компании директором  
по качеству, а затем и первым директором службы 
снабжения, преобразованной в службу сети поставок 
(Supply Chain) и объединившей все закупочные функции  
с функциями планирования и прогнозирования.
С 11 января 2010 года александр Глазырин – первый российский генеральный директор 
«Метрана», занявший этот пост после вхождения компании в бизнес Emerson Process 
Management. Предприятие в Челябинске – единственная производственная площадка 
Emerson на территории СНГ. В его штате около тысячи сотрудников. 

l  нАс поздрАвляют l  нАс поздрАвляют l  нАс поздрАвляют l  нАс поздрАвляют



Отец Леонид:

«Люблю людей и этот мир»

Встреть я лет тридцать пять назад 
в нашем институте (тогда это был 
Челябинский политехнический) 
студента Леонида Глебца – вряд ли 
он привлек бы внимание: обычный 
парень с приятной внешностью, 
модной удлиненной стрижкой и 
усиками, в брюках клёш. 

Сегодня в статном священнике 
с аккуратной окладистой боро-
дой уже не узнать того студента.  
С 2002 года иерей Леонид вместе с 
супругой Светланой (кстати, тоже 
выпускницей ЧПИ) служит в храме 
Михаила Архангела, что в поселке 
Коелга.

– Институт выбрал по совету ро-
дителей, а факультет – случайно, 
когда пришел подавать документы: 
на АМ был невысокий проходной 
балл. Выпустился в 1982 году. 

– Что больше всего запомни-
лось из студенческой жизни? 

– Пожалуй, «колхоз». Нас, но-
воиспеченных студентов, послали 
туда сразу, первого сентября – на 
три недели. Жили в летнем пионер-
ском лагере. Кормили нас хорошо, 
но было холодно: утром встаем – 
входная дверь вся мокрая, за ночь 
накапливался конденсат от  нашего 

дыхания. Сейчас весело об этом 
вспоминать! Институтская агитбри-
гада приезжала, профессиональные 
артисты. Песня запомнилась: «Ма-
ленький кузнечик на скрипочке 
играл, словно всем по горсточке 
счастье раздавал». Помню, на пер-
вой лекции по высшей математике 
Ирина Леонидовна Куликова ска-
зала: «Вы теперь студенты. Тех-
ническая интеллигенция. Нужно 
не только задания выполнять, но и 
смотреть фильмы, спектакли, чи-
тать книги...»

И мы ходили в кино, в театр, на 
концерты, в походы. Я специально 
ездил в Публичную библиотеку 
почитать что-нибудь интересное. 
Побывал с институтской группой 
в Киеве.

Практику проходили в Москве, 
Воронеже, Ижевске, на ЧТЗ, на 
«Трубодетали» в Новосинеглазово, 
летом работали проводниками на 
железной дороге.

Чтобы поменьше сидеть на шее 
у родителей, я подрабатывал – был 
дворником, мыл полы в кинотеатре 
«Родина», разгружал почтовые ва-
гоны, на тракторном заводе в цехе 
убирал стружку. Этот опыт мне как 

священнику впоследствии очень 
пригодился.

– Вы жили в общежитии?
– Да, в «восьмерке», в 423-й. 

Приобрел огромный жизненный 
опыт. Сосед по комнате, Юрий 
Шинкарёв – мой лучший друг с тех 
пор и по сей день. Да что говорить, 
ЧПИ – школа жизни! Единствен-
ное, о чём жалею – о грехах. Можно 
было юность чище прожить! Если 
бы с Богом…

– В институте вам посчастливи-
лось встретить свою любовь…

– Да, Светлана была старостой 
четвертого этажа общежития № 8, 
там мы и познакомились. Началось 
всё с того, что я пригласил её в ки- 
но – как сейчас помню, в кинотеатр 
имени 30-летия ВЛКСМ. Она согла-
силась…

– Вам легко давалась учёба?
– Почему-то не мог разобраться 

в предмете «Взаимозаменяемость, 
стандартизация и технические из-
мерения» – понял его только на за-
воде, когда «вживую» увидел, что 
такое все эти допуски и посадки; 
плохо понимал теорию машин и 
механизмов; дифференциальные 
уравнения в высшей математике –  
китайская грамота, чертить не 
любил. По остальным предметам 
нормально успевал. Сопромат шел 
легко, сокурсникам на зависть.

– Кто из преподавателей запом-
нился?

– Виктор Николаевич Трусков-
ский (ныне заместитель декана МТ 
факультета – Прим. ред.) – руково-
дитель моего диплома. Тема была –  
«Кривошипно-шатунные ножницы 
усилием 1000 тонн». В 2007-м я за-
ходил в лабораторию – Виктор Ни-
колаевич ещё работал на кафедре. 
Кроме него – Ялов, Иванов, Дам-
мер, офицеры военной кафедры – 
Довгань, Платонов, Шатов.

– Как складывалась жизнь по-
сле института? Где работали?

– Распределение выбрал в На-
бережные Челны – ПО «КамАЗ», 
прессово-рамный завод, ремонт-
ный цех. Общий заводской стаж у 
меня 20 лет. Года полтора прорабо-
тал технологом, остальное время –  
мастером. Карьеру не сделал – и 
не жалею! Стал бы начальником – 

было бы время к Богу обратиться? 
Однажды послали в командировку 
в Заинск, на колёсный завод ПО 
«КамАЗ» – мне город понравился, 
остался там работать и жить.

В 1988-м вернулся на родину, в 
поселок Первомайский, устроился 
мастером по ремонту на Коркин-
ский цементный завод. Там сразу 
дали квартиру. В девяностые при-
шлось потрудиться и слесарем, и 
сторожем, а самую высокую зар-
плату за всю жизнь получал на по-
следнем месте работы – грузчиком 
в «Уралстройсервисе».

– Поддерживаете ли связь с 
однокашниками?

– Конечно! Регулярно раз в пять 
лет собираемся, последняя встреча 
была в прошлом году у нас в Коел-
ге, приехало человек тридцать.

– Есть ли у вас какие-либо 
увлечения, хобби?

– Во-первых, шахматы: вёл дет-
ский шахматный кружок, подгото-
вил двух перворазрядников, сам 
имел второй разряд по шахматам 
по переписке. Было время – увле-
кался ЗОЖ, испытал на себе почти 
все системы оздоровления – в ре-
зультате чуть совсем не потерял 
здоровье. Максимальная продол-
жительность голодания на воде –  
9 дней. Могу дать консультации по 
оздоровительным системам. В про-
руби на Крещение купаюсь и сей-
час. Прочитал почти все шедевры 
мировой литературы, издававшиеся 
в советские времена в серии «Клас-
сики и современники». Но русская 
классическая литература – лучше! 
Это и Запад признаёт. Интересуюсь 
историей всех стран и времен, на-
чиная от Сотворения мира, а так-
же историей науки – астрономии, 
математики, геологии. Марксизм, 
история КПСС, философия – всё 
это мне очень хорошо знакомо.

– Расскажите, пожалуйста, о 
вашем пути к вере.

– 24 декабря 1995 года созна-
тельно крестился без катехизации. 
В церковь ходил регулярно, в год 
пропускал не более двух-трёх вос-
кресных служб. Причащался каж-
дую неделю, хотя и не всегда уда-
валось полностью подготовиться к 
причастию. Два с половиной года 

помогал священнику в алтаре, шту-
дировал православную литературу. 
Но Библию читал мало – думаю, 
полностью перечитал её не более 
четырех-пяти раз.

Молодой был, горячий, бился с 
местными: адвентистами седьмого 
дня, евангелистами, староверами-
беспоповцами,  кришнаитами, 
свидетелями Иеговы, баптистами, 
католиками – всем им благодарен 
за опыт. 29 декабря 2001 года в Че-
лябинском Свято-Симеоновском ка-
федральном соборе митрополитом 
Иовом рукоположен в иереи, а на 
следующий год, 2 марта, стал на-
стоятелем храма Михаила Арханге-
ла. Сейчас служим вдвоём с отцом 
Андреем на четыре сельских храма. 
В 2008 году заочно окончил Ека-
теринбургскую семинарию. Тема 
диплома – «Сотворение мира». 
Оценка – «хорошо». Удивился. Ока-
зывается, в нашей среде есть люди, 
считающие, что эволюция в той или 
иной форме была! Но сам виноват: 
лучше надо было готовиться имен-
но к защите – была бы пятерка! Тем 
более у меня зять в семинарии пре-
подаёт – доктор наук.

Каждый год с прихожанами со-
вершаем одну-две паломнические 
поездки. За границей был – в Иеру-
салиме с паломниками «Радонежа», 
Польше, Греции.

– Как сложилась ваша семей-
ная жизнь?

– У нас с женой трое детей и 
внук. Дочь окончила консервато-
рию, поет в церкви. Сын окончил 
семинарию, отслужил в армии, стал 
певчим в другой церкви. Младший 
сын – в пятом классе музыкальной 
школы, прихожанин третьего храма. 
Люблю Бога, люблю людей, люблю 
сотворённый Богом Мир. Хотелось 
бы спастись. Прошу, помолитесь за 
меня, чтобы спасение состоялось.

– Что вы хотите пожелать уни-
верситету в год его 70-летия?

– Желаю всем студентам, выпуск-
никам, преподавателям и, конечно, 
ректору Александру Леонидовичу 
Шестакову дожить до столетнего 
юбилея ЮУрГУ – и дружно со-
браться на праздник!

Беседовала  
Оксана ХУДЯКОВА

Леонид Глебец родился  
3 января 1960 года  
в Коркино Челябинской 
области. В 1977 году 
окончил среднюю школу  
и поступил в Челябинский 
политехнический институт.  
После его окончания 
работал в ПО «КамАЗ».  
Потом – на Коркинском 
цементном заводе, 
предприятии 
«Уралстройсервис». 
Общий заводской стаж –  
20 лет. В 1995 году 
крестился. В 2002-м 
стал настоятелем храма 
Михаила Архангела.  
В 2008-м заочно окончил 
Екатеринбургскую 
семинарию.
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Константин ОГНЕВ,  
ректор ФГБОУ ДПО «Академия  
медиаиндустрии», доктор  
искусствоведения, профессор

Уважаемый Александр Леонидович!
От имени профес сорско-препо да-

вательского состава Академии медиа-
индустрии сердечно поздравляю боль-
шой коллектив ученых, преподавате-
лей и сотрудников Южно-Уральского 

государственного университета со знаменательной датой –  
семидесятилетием со дня основания.

Университет является лидером в сфере научно-исслед-
овательской деятельности. Достижения ученых вуза показа-
ли свою результативность в разработке и внедрении высоких 
технологий, развитии основных отраслей экономики Урала.

Нам, как одному из ведущих учебных заведений медиа-
отрасли, особенно приятно, что университет готовит также 
специалистов высокого класса в сфере массовых коммуни-
каций. Университетское телевидение – мечта большинства 
вузов России. Но для факультета журналистики эта мечта уже 
давно стала явью.

В этот памятный день позвольте еще раз поздравить Вас и 
весь многотысячный коллектив ЮУрГУ с юбилеем, пожелать 
дальнейших успехов на ниве науки и просвещения!

Сергей БУРЦЕВ, 
председатель правления  
ОАО «Челябинвестбанк» 

Желаю университету всегда быть 
на гребне волны в системе высшего 
образования, шагать в ногу со време- 
нем – и бережно хранить лучшие тради-
ции отечественной высшей школы. 

Очень важно, чтобы выпускники 
университета были не просто конку-
рентоспособны на рынке, а востребованы отечественными 
работодателями, чтобы багаж знаний, который они получают в 
вузе, превратился в интеллектуальный капитал Южного Урала 
и всей страны. Успехов и роста! С юбилеем!

Дмитрий ПИСКУНОВ,  
заместитель председателя 
правления ОАО «Челябинвестбанк»

ЮУрГУ сыграл определяющую роль 
в моей судьбе, потому что это – выбор 
специальности, выбор профессии, и 
основа для будущей взрослой жизни.  
Я бы хотел пожелать всем нынешним 
студентам университета, чтобы они раз-

вивали свои таланты, чтобы они использовали все возможности 
для обучения в институте, чтобы они любили выбранную ими 
специальность, нашли себя и сделали хорошую карьеру. 

Я бы хотел передать искренние слова благодарности всем 
преподавателям: тем, кто работает, и тем, кто сейчас уже на 
пенсии, и сказать им огромное спасибо за те годы, которые 
они провели с нами, за те знания, которые они нам дали, и за 
ту культуру общения, которую они нам прививали.

Хотел бы поздравить своих сокурсников с этим замечатель-
ным событием и пожелать им всяческих успехов. Я знаю, что 
все они работают в рамках выбранной специальности и все 
достаточно успешны. 

С праздником! Всех благ и успехов!

Павел КИСЕЛЁВ, 
генеральный директор 
ОАО «Челябэнерго сбыт»

От всей души желаю всем, кто ра-
ботает и учится в ЮУрГУ, сохранять 
и приумножать высокий научный по-
тенциал Alma Mater, поддерживать 
традиции, заложенные первыми поко-
лениями преподавателей и студентов.  
И всегда занимать лидирующие пози-

ции в подготовке высококвалифицированных специалистов!



Анатолий ГОРБУНОВ,  
генеральный директор 
ОАО «Южурал электромонтаж» 

Желаю университету сохранить 
сложившуюся на протяжении десяти-
летий репутацию одного из лучших 
технических вузов страны, добиваться 
новых успехов в научной деятельности 
и, конечно, продолжать готовить высо-
коклассных специалистов, в частности 
воспитывать достойную смену энергетиков!

Николай КЛЕУТИН,  
генеральный директор  
ООО «ИКП “Никас”»

Коллектив ООО «ИКП “Никас”» 
искренне поздравляет всех выпускни-
ков ЧПИ, ЧГТУ, ЮУрГУ с 70-летием 
университета. Мы поздравляем препо-
давателей и сотрудников, студентов и 
ученых ЮУрГУ. Желаем, прежде всего, 
крепкого здоровья, внимания и заботы 

родных и близких, новых научных свершений, всего самого 
прекрасного!

Виктор ЮРКОВ,  
генеральный директор
ООО «Урал-Грид»

Университет стал для меня не просто 
источником академических знаний, он 
стал для меня примером того, как нужно 
развиваться, стремиться быть лидером, 
не останавливаться на достигнутом. 

Я благодарен преподавателям за те 
знания, которые получил во время уче-
бы. Желаю, чтобы университет никогда не останавливался на 
достигнутых результатах, а стремился их превзойти, шел в ногу 
со временем, находился на передовой научно-технического про-
гресса, способствовал инновационному развитию России!

Евгений НИКИТИН,  
ведущий инженер группы 
инновационных технологий цеха 
«Высота 239» ОАО «Челябинский 
трубопрокатный завод»

Университет – это живой организм, 
и как любому организму, ему хочется 
пожелать развития, здоровья, движения, 
потому что движение есть жизнь. Что-

бы ЮУрГУ не только входил в десятку лучших вузов страны, 
но и достиг мирового уровня, как Кембридж, Оксфорд!

Елена ПАРИКОВА, 
руководитель отдела центрального 
обучения ООО «КНАУФ ГИПС», 
Москва

От имени Группы КНАУФ СНГ, от 
имени Академии КНАУФ СНГ разреши-
те поздравить ЮУрГУ, ректора и весь 
коллектив университета с юбилеем –  
с 70-летием, пожелать вузу процвета-
ния, развития, одаренных студентов и 
инновационных прорывов!

Наталья КРЕМЯНСКАЯ,
директор архитектурно-проектной 
мастерской «ЮК-Студия», 
член Союза архитекторов России

Желаю ЮУрГУ процветания и раз-
вития, трудолюбивых и талантливых 
студентов, продуктивной работы по 
подготовке квалифицированных кадров, 
а студентам – успехов в учебе!

Евгений НикитиН:

«Самые прочные связи»

– Почему вы решили поступать 
в Челябинский политехнический 
институт?

– Я окончил школу в 1968 году. 
В то время строилось много тру-
бопроводов, полным ходом шла 
так называемая индустриализация 
страны, требовались специалисты 
по сварочному производству. В ЧПИ 
специальность «Оборудование и тех-
нология сварочного производства» 
на МТ факультете считалась одной 
из самых престижных, и поступить 
туда было не так-то просто. Но экза-
мены я сдал хорошо, прошел по кон-
курсу (он доходил до десяти человек 
на место) и был зачислен на первый 
курс. Нас на факультете было всего 
две группы – 107-я и 108-я. 

– Трудно было учиться?
– Физика, химия, которые я не-

плохо знал в школе, давались го-
раздо проще, чем сопромат и теор-
мех. Я никогда не был прилежным 
учеником, случалось, прогуливал 
лекции. Но потом приходилось на-
верстывать. На средних и старших 
курсах, когда начались специальные 
предметы, я по-настоящему заинте-
ресовался профессией, увлекся, и 
к окончанию вуза уже был твердо 
уверен, что правильно выбрал жиз-
ненный путь.

– Кто из преподавателей, на-
ставников запомнился?

– Конечно, декан факультета 
Владимир Павлович Новосёлов, 
завкафедрой Оскар Александрович 
Бакши, Василий Михайлович Шах-
матов… Очень сильные были педа-
гоги, знания давали качественные.

– Ваши самые яркие студенче-
ские воспоминания?

– Конечно, «картошка»! Ездили 
на уборку урожая с первого по тре-
тий курс. И всегда с нетерпением 
ждали этого события. Обычно «кол-
хоз» длился месяц, а то и дольше. 
Жили в спартанских условиях: спа-
ли на матрасах, набитых соломой, 
питались из полевой кухни. Пова-
рами были наши девчонки. На «кар-
тошке» первокурсники не только 
знакомились, но и находили друзей, 
влюблялись… Славное было вре-
мя! Очень сближали такие выезды, 
формировался коллектив, выявля-
лись лидеры, которые впоследствии 
становились старостами. У нас «ко-
мандиром» на «картошке» был Вик-
тор Шипунов – парень старше нас, 
только вернулся из армии, серьез-
ный, ответственный. Мы работали 
под его началом, а когда вернулись 
в институт, Виктора единогласно 
выбрали старостой.

– С «общаговскими» ребятами 
дружили? Как досуг проводили?

– Собирались в шестом обще-
житии, там жили все иногородние 
ребята с нашего факультета. Как 
развлекались? На танцы, в кино хо-
дили. Танцевальные вечера прово-
дили в ЧПИ, пединституте, «Дзер-
жинце». В эти годы начал творче-
скую карьеру ансамбль «Ариэль», 
музыканты часто играли на танцах, 
устраивали концерты. 

– Танцы танцами, а как обстоя-
ли дела с учёбой, где проходили 
практику?

– Я неплохо учился, на послед-
них курсах ещё больше подтянул-
ся, и диплом получил без троек. 
Студенческую практику проходил 
на Челябинском тракторном заво-
де, потом на «УралАЗе» в Миассе. 
А дипломный проект делал, опять 
же, на ЧТЗ, куда и был направлен 
после распределения.

– Как складывалась профес-
сиональная карьера?

– Сначала был инженером-
исслед ователем в отделе главного 
сварщика. Три года спустя уехал 
в Тюмень. Работал на предприяти-
ях газодобывающей, медицинской 
промышленности.

В 1977 году вернулся в Челябинск 
и устроился на опытный завод про-
изводственного объединения «По-
лёт», мастером на токарный участок. 
Проработал недолго – повысили 
до начальника производственно-
диспетчерского бюро, потом стал 
начальником цеха № 2, затем на-
чальником производства опытного 
завода, а в 1986-м переведен на го-
ловной завод «Полёт» начальником 
производства. Позже стал замдирек-
тора по производству. С 1994-го – ге-
неральный директор Челябинского 
радиозавода «Полёт».

– То есть руководить пред-
приятием вам пришлось в самые 
сложные годы… Как пережил за-
вод «лихие девяностые»?

– Да было очень непростое вре-
мя: в стране разруха и неразбериха, 
забастовки, задержки заработной 
платы по 8–9 месяцев. Наши, «по-
лётовские» приемники, проигры-
ватели, которые славились на всю 
страну, стали никому не нужны –  

рынок заполонила зарубежная ра-
диотехника.

– А как обстояли дела с кадра-
ми – выпускники ЧПИ шли в то 
время работать на завод? И чем 
сегодня привлекаете молодых 
специалистов?

– До перестройки вуз регулярно 
поставлял предприятию сотрудни-
ков. Когда-то у нас работало 14 ты-
сяч человек, сегодня – около двух 
тысяч. Молодежь приходит, но оста-
ются не все. Тем не менее, четверть 
работающих на заводе – люди в воз-
расте до 30 лет. Недавно отобрали 
в кадровый резерв 19 человек –  
в основном выпускников ЮУрГУ. 
Кроме того, у нас есть базовая пло-
щадка – центр проектирования мо-
дулей, оснащенный современными 
рабочими местами, где молодежь 
проходит студенческую и производ-
ственную практику по радиотехни-
ческим и механо-технологическим 
специальностям.

Недавно молодежный коллектив 
разработал новое охранное устрой-
ство «Полёт-1» – это оптика, совме-
щенная с тепловизором. Новинка 
может оказаться полезной погра-
ничникам, службе охраны объектов, 
нефтепроводов. После проведения 
испытаний будем запускать в се-
рийное производство.

– Евгений Александрович, 
много у вас трудится выпускни-
ков ЮУрГУ?

– Если говорить о руководящем 
составе, то он на сто процентов 
состоит из «чэпэишников». Да и 
в целом на заводе большая часть – 
выпускники нашего университета. 
Среди них профессора, кандида-
ты и доктора наук. Наш научно-
технический центр уже пять лет 
возглавляет профессор Владимир 
Валентинович Родионов, который 
ранее работал в Кыштымском фи-
лиале ЮУрГУ. Он доктор техни-
ческих наук, имеет собственные 
патенты.

– Какие совместные с универ-
ситетом проекты реализуются на 
базе вашего предприятия?

– В прошлом году мы совмест-
но с ЮУрГУ выиграли тендер  
Минобрнауки по созданию новой 
посадочной системы для граждан-

ской авиации. Тема рассчитана на 
три года: с 2013-го по 2015-й. Тех-
нический руководитель проекта – 
профессор ЮУрГУ Николай Ива-
нович Войтович. Куратор – ректор 
вуза Александр Леонидович Шеста-
ков. В следующем году планируем 
изготовить опытный образец, серти-
фицировать его и начать поставки. 
Система должна быть востребована 
в гражданской авиации для обеспе-
чения безопасности осуществления 
посадки самолетов.

– Каких выпускников хотели 
бы видеть у себя на предприя-
тии?

– Сегодня в среднем звене – ма-
стер, начальник участка, начальник 
бюро – очень востребованы бака-
лавры – на них возлагаем большие 
надежды. Но пока остро ощущаем 
дефицит кадров. У современной 
молодежи высокие требования к 
жизни. Она хочет всего и сразу. 
К сожалению, утерян интерес к 
инженерным специальностям. Мы 
очень ценим ребят, которые прихо-
дят к нам осознанно, целенаправ-
ленно, интересуются радиотехникой 
и видят себя в этой профессии. Вот 
такие кадры нам всегда нужны!

– Евгений Александрович, кто-
то из ваших родных, близких име-
ет отношение к ЮУрГУ?

– Конечно! Мой тесть Владимир 
Васильевич Гужавин был проректо-
ром по заочному и вечернему обу-
чению ЧПИ, тёща Екатерина Степа-
новна работала на ПС факультете. 
Жена Ирина Владимировна – вы-
пускница МТ факультета. В общем, 
у нас с вузом не только производ-
ственные, но и семейные связи.

– Что бы вы хотели пожелать 
университету накануне юбилея?

– Дорогой наш институт! Поздрав-
ляю всех сотрудников, студентов, 
профессорско-преподавательский 
состав с замечательной датой –  
70-летием! Нас связывает долго-
летняя совместная плодотворная 
работа. Надеюсь на продолжение 
сотрудничества и желаю всем здо-
ровья, счастья, успехов, новых ин-
тересных идей, научных открытий 
и изобретений!

Беседовала  
Оксана ХУДЯКОВА

Евгений Никитин, 
генеральный директор 
ОАО «Челябинский 
радиозавод “Полёт”», 
окончил вуз ещё в 1973-м,  
но связь с альма-матер 
с годами стала только 
крепче. В настоящее 
время совместно с ЮУрГУ 
реализуется уникальный 
проект – разработка новой 
посадочной системы для 
гражданской авиации.
В этом году руководитель 
«Полёта» стал 
победителем конкурса 

«Человек года – 2013», приуроченного ко Дню рождения 
Центрального района, в номинации «За вклад в развитие 
промышленности».
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Борис магарилло:

«Быть полезным стране»

– Борис Львович, какое место 
в вашей жизни занимает Южно-
Уральский государственный уни-
верситет?

– В этом вузе я учился, окончил 
факультет колёсно-гусеничных 
машин (кафедра «Танки»), здесь 
защитил кандидатскую диссерта-
цию, преподавал почти десять лет 
на вечернем отделении.

– Пожалуйста, расскажите о 
ваших студенческих годах! Что 
обусловило выбор профессии?

– В 1942-м я поступил на работу 
чертёжником в Восьмой государ-
ственный проектный институт Нар-
комата танковой промышленности, 
учиться продолжил в вечерней шко-
ле, которую окончил экстерном. Во 
время Великой Отечественной вой-
ны в Челябинск эвакуировали мно-
жество предприятий и учреждений, 
в том числе и Сталинградский меха-
нический институт (СМИ). Он рас-
положился на проспекте Ленина, в 
доме, где сейчас магазин «Детский 
мир». В том же здании помещался и 
наш проектный институт. Однажды 
к его руководству обратился про-
фессор СМИ Виктор Афанасьевич 
Добровольский. Он писал книгу, 
для которой требовалось выполнить 
рисунки. Ему порекомендовали об-
ратиться к нам с напарником. Тогда-
то Виктор Афанасьевич и предло-
жил мне поступить в Сталинград-

ский механический институт, что я 
и сделал.

Но Сталинградская битва в фев-
рале 1943-го кончилась, институт 
уехал домой. В том же году был 
создан Челябинский механико-
машиностроительный институт. 
Туда я и перевёлся – вновь на первый 
курс. Окончил в 1948-м, с отличием. 
Группы набирались небольшие, че-
ловек по 16 в каждой: многие из тех, 
кто мог бы учиться, были на фронте. 
Конечно, студентам, у которых роди-
тели воевали, особенно приезжим, в 
бытовом плане было тяжело: обще-
жития построили после войны.

Но никто никогда не отлынивал, 
не болтался без дела, не было «па-
пенькиных и маменькиных сынков». 
Все добросовестно учились, стреми-
лись овладеть будущей профессией. 
Бывает очень неприятно, когда узна-
ёшь, как некоторые безответственно 
относятся к учёбе, пропускают заня-
тия без уважительных причин. В моё 
время такого не было.

Конечно, преподаватели запом-
нились на всю жизнь. Особенно 
главный конструктор ЧТЗ, генерал-
майор инженерно-технической 
службы Николай Леонидович Ду-
хов – первый заведующий кафедрой 
«Танки». Он читал у нас обзорные 
лекции, привлекал многих специа-
листов для организации работы ин-
ститута, учебного процесса.

– Каким вам запомнился Нико-
лай Леонидович?

– Очень скромным, простым в 
общении человеком, с чувством 
юмора. Со всеми держал себя оди-
наково ровно: и с маститыми кон-
структорами, и с зелёными юнцами. 
Никогда в институте я не видел его 
в генеральском мундире, при награ-
дах – всегда в гражданской одежде. 
Помню наше знакомство. В 1944-м 
Николай Леонидович возглавил ка-
федру. Для нас, студентов, его имя 
уже тогда было неразрывно связано 
с танками и самоходками, сходив-
шими с конвейера ЧТЗ – Танкограда 
и крушившими врага. В аудиторию 
вошел коренастый человек, улыбчи-
вый, дружелюбный – мы совсем не 
таким представляли себе главного 
конструктора. В своей вводной бе-
седе – именно беседе, а не лекции – 
Николай Леонидович рассказал, что 
значит быть конструктором, какие 
предметы необходимо изучить, что-
бы овладеть профессией. Пояснил, 
что глубокое знание конструкции 
танков – основа нашей будущей ра-
боты в танкостроении. Одна из сту-
денток, не удержавшись, спросила: 
«Николай Леонидович, как вы стали 
генералом?» Он пошутил: «Пришёл 
в военкомат, мне в военном билете 
зачеркнули “Годные необученные” 
(такая запись была для рядовых – 
Прим. Б.Л. Магарилло) и запи-
сали “Генерал-майор инженерно-
технической службы”».

И началось освоение специаль-
ности с генералом Духовым. В том, 
как была организована работа кафе-
дры, учебный процесс, постоянно 
чувствовалась его крепкая рука, его 
забота. В первую очередь это выра-
жалось в подборе преподавателей. 
Несмотря на огромную нагрузку 
конструкторов ЧТЗ по созданию 
новых моделей танков и самоходок 
и освоению их выпуска, к препо-
даванию привлекли самых квали-
фицированных специалистов. Об 
этом я позднее рассказал в одной 
из статей книги «Конструктор  
Н.Л. Духов и его школа».

Помню первую встречу с Жозе-
фом Яковлевичем Котиным, воз-
главлявшим Опытный завод, соз-
данный на базе ЧТЗ в 1943 году. 

Мы там проходили практику. На 
площадке были выставлены образ-
цы трофейной техники – немецкие 
танки «Пантера» и «Тигр». И тут 
откуда-то вышел Жозеф Яковлевич, 
и стал рассказывать нам, студен-
там, что это за техника, каковы её 
характеристики. Случайная встреча 
запомнилась на всю жизнь.

Помню и многих других препо-
давателей: «Описательный курс 
танков» читали М.И. Ижевский и  
Г.А. Манилов, «Теорию танков» –  
Л.Б. Тевелев, «Средства связи» –  
А.Ф. Анчаков, «Вооружение тан-
ков» – С.В. Федоренко, «Кон-
струкцию и расчет танков» –  
А.Д. Крюков, «Планетарные пере-
дачи» – М.А. Лейканд. К сожале-
нию, имена некоторых уже забыл, 
помню лишь фамилии: например, 
специалист по сварке Берёзкин – 
начальник отдела сварки на ЧТЗ. 
Все они параллельно преподавали 
в ЧММИ и работали на ЧТЗ.

– Каковы основные этапы ва-
шей карьеры?

– Весной 1948-го окончил ин-
ститут по специальности «Танко-
строение» (позже в дипломах ста-
ли писать шифры) и поступил на 
ЧТЗ. Но с танками дела не имел –  
только с тракторами и тягачами. 
Был испытателем тракторов. Потом 
вернулся к конструкторской работе.  
С 1996-го – главный конструктор 
проекта Головного специализиро-
ванного КБ ЧТЗ. Много приходилось 
заниматься навесным гидравличе-
ским оборудованием для тракторов, 
оснащаемых рыхлителями, скрепе-
рами, бульдозерами и так далее. До 
войны все эти механизмы делались 
в основном с тросовым управлени-
ем приводом, гидравлику начали  
внедрять в послевоенные годы.

В 1974–1983 годах одновременно 
с научной и производственной дея-
тельностью читал курс «Конструк-
ции и расчет трактора» на вечернем 
отделении ЧПИ.

Под руководством выпускника 
ЧПИ, кандидата, а впоследствии 
доктора технических наук, профес-
сора автотракторного факультета Бо-
риса Михайловича Позина защитил 
кандидатскую диссертацию, стал 
доцентом.

– Ваши основные профессио-
нальные достижения, награды?

– Думаю, результаты моей тру-
довой деятельности полезны стра-
не. Награждён орденом Трудового 
Красного Знамени (1971), медаля-
ми «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941– 
1945 гг.», «Ветеран труда», тремя 
медалями ВДНХ, юбилейными ме-
далями – к годовщинам Великой 
Победы. Дважды лауреат премии 
ЧТЗ. В 1996 году мне присвоено 
звание заслуженного конструктора 
России. Почётный ветеран ЧТЗ.

– Кто-то из родных трудился на 
том же производстве, что и вы?

– Жена,  Раиса Максимовна 
Бакулина. Мы познакомились в 
ЧММИ – она училась на механико-
технологическом факультете. Окон-
чила вуз в 1949-м, после чего 12 лет 
проработала на основном производ-
стве ЧТЗ. С ней мы счастливо про-
жили более 60 лет.

– Пожалуйста, расскажите о 
ваших увлечениях!

– Любил собирать марки на раз-
личную тематику, читать хорошие 
книги. Театрал. Считаю, что мне 
повезло: когда ездил в столицу в 
командировки, бывал в театрах, на 
представлениях, концертах, видел 
на сцене Ивана Козловского, Сергея 
Лемешева, Владимира Зельдина, Ро-
стислава Плятта с Верой Марецкой 
и Любовью Орловой и других леген-
дарных артистов. Это огромный по-
зитивный заряд на всю жизнь.

– Что бы вы хотели пожелать 
Южно-Уральскому государствен-
ному университету?

– Развития, роста и процветания. 
Двигаться вперёд, несмотря ни на 
какие трудности. Хотя быть лиде-
ром нелегко, а сейчас тем более, же-
лаю, чтобы университет никогда не 
сдавал ведущих позиций в науке и 
образовании, особенно в подготов-
ке инженерных кадров. Последнее 
время интерес к техническим спе-
циальностям угас, но сейчас, он, к 
счастью, возрождается. Студентам 
желаю хорошо учиться, быть тру-
долюбивыми, упорно овладевать 
будущей профессией.

Беседовал  
Иван ЗАГРЕБИН

Борис Львович  
Магарилло – человек 
уникальный. 
Выпускник 
Челябинского механико-
машиностроительного 
института (ныне ЮУрГУ)  
1948 года, один  
из старейших  
(25 марта ему  
исполнилось 87)  
и авторитетнейших 
ветеранов Челябинского 
тракторного завода, 
заслуженный  
конструктор России, 
учёный-практик,  
кандидат технических 
наук, доцент.

l  Нас поздравляют l  Нас поздравляют l  Нас поздравляют l  Нас поздравляют

Ханс-Бертрам ФИШЕР, 
профессор Строительного  
университета Веймара (Германия)

Мне очень хотелось бы от всей души 
поздравить Южно-Уральский госу-
дарственный университет с большим 
юбилеем – 70-летием со дня его осно-
вания. 

Я хотел бы пожелать вам всего хо-
рошего в будущем, процветания всему 
коллективу, а студентам – больших успехов как в учебе, так и 
в научной деятельности.

Пётр ЗАХАРЧЕНКО, 
профессор Киевского  
национального университета  
строительства и архитектуры

Уважаемые коллеги! Ваш универси-
тет известен во всем мире, его хорошо 
знают не только в России, но и в Украи-
не. От имени нашего Киевского нацио-
нального университета строительства и 
архитектуры поздравляю ректора, весь 

коллектив преподавателей и студентов с семидесятилетием 

вуза. Это большая дата, и студенты, которые оканчивают вуз в 
этом году, должны быть счастливы, что это происходит имен-
но в юбилейный год.

Мария ЛАКЕЕВА (РЕЗЕПИНА), 
аспирант ЮУрГУ

Желаю университету не бояться пере-
мен, двигаться вперед, развиваться, ста-
вить перед собой высокие цели и дости-
гать их. А также, невзирая на солидный 
возраст, идти всегда в ногу с молодыми 
студентами, оставаться интересным и 
престижным для абитуриентов.

Константин РУБИНСКИЙ,  
поэт, драматург, писатель,  
член Союза писателей России

Поздравляю самый крупный, самый 
лучший, самый заметный университет 
с 70-летием. Это солидный возраст, но 
пусть будет ещё десять раз по семьде-
сят и больше. Здоровья, счастья, успе-
хов студентам и преподавателям, всему 
ЮУрГУ!

Ирина ШЛЯПНИКОВА, 
доцент, учёный секретарь 
кафедры «Психология развития» 
ЮУрГУ

Хочу пожелать университету процве-
тания и дальнейшего развития, чтобы, 
как и прежде, Южно-Уральский госу-
дарственный университет оставался 
центром научной жизни Челябинска и 
региона; и, конечно, чтобы всегда были 
люди, которые, как я когда-то, мечтали бы учиться в нашем 
университете, и их мечта сбывалась.

Наталья ВАСИЛЬЕВА, 
начальник отдела по связям
с общественностью 
ОАО «Челябинский цинковый 
завод».

Поздравляю родной вуз, и желаю 
ЮУрГУ стабильности и процветания. 
Пусть выпускники всегда находят свою 
дорогу в жизни и достигают всё боль-
ших высот. Преподавателям – здоровья, 
умных и неленивых студентов и хорошей зарплаты!



Илья Исайчук:

«Формулы наших успехов»

– Илья Андреевич, что двигало 
вами при выборе вуза, специаль-
ности, профессии?

– Вопроса, куда поступать, даже 
не возникало. ЮУрГУ окончили 
отец, тетя, я с ранних лет знал, что 
это достойный вуз с серьезным 
профессорским составом, что там 
дают качественное образование. 
Так что речь шла только о выбо-

ре специальности. Я всегда любил 
конструировать, и хотел, чтобы 
работа была напрямую связана с 
техникой.

До поступления удалось пооб-
щаться с Александром Леонидови-
чем Шестаковым, в то время дека-
ном ПС факультета. Когда услышал, 
как он рассказывает о метроло-
гии, выбрал «Информационно-

измерительную технику и техноло-
гии», не задумываясь. 

– Какими были ваши студенче-
ские годы? 

– Очень яркими, насыщенными 
и интересными. Чтобы не упустить 
ни слова преподавателя, я старался 
сесть за первую парту. После пар 
играл в хоккей, отстаивал честь 
родного вуза. Ещё и подрабатывать 
успевал – то строителем, то грузчи-
ком. А  как иначе – у меня ведь тог-
да уже была семья, ребенок! Когда 
на военной кафедре мне присвоили 
звание сержанта, пришлось учиться 
руководить и командовать… 

– Поддерживаете ли отношения 
с однокашниками?

– Разумеется! У нас была очень 
дружная,  сплоченная группа. 
Сейчас каждый год собираемся –  
у памятника Вечному студенту,  
19 сентября. Потому что номер на-
шей специальности – 1909.

– Кто из преподавателей оста-
вил заметный след в памяти, 
кому вы благодарны и за что?

– Особая благодарность – Алек-
сандру Леонидовичу Шестакову. 
Лучший в моей жизни наставник. 
Он научил мыслить, правильно рас-
ставлять приоритеты и быть пунк-
туальным. А для руководителя это 
принципиально важные качества. 

– Были ли какие-то запомина-
ющиеся случаи за эти годы?

– Когда я учился на четвертом 
курсе, Анатолий Алексеевич Да-

шенко вёл у нас «Аналоговые из-
мерительные устройства». Предмет 
крайне сложный, с немыслимым 
количеством формул, схем, кото-
рые можно было только зазубрить. 
Экзамена ждали с ужасом – Анато-
лий Алексеевич предупредил зара-
нее: «Тот, у кого увижу шпаргалку, 
никогда не сдаст экзамен по моему 
предмету!» «Система безопасно-
сти» на экзамене также была на вы-
соте: входишь без пиджака, в руках 
одна ручка, писать можно только на 
перфорированной бумаге, которую 
Анатолий Алексеевич доставал из 
закромов ЮУрГУ и ставил на ней 
свой очень сложный автограф.  
В итоге этот экзамен запомнили 
все: с первого раза не сдал никто, 
с третьего – несколько счастливчи-
ков. Для большей части группы по 
этому предмету был подготовлен 
дополнительный вопрос на госэкза-
мене – только там им и удалось его 
осилить. В результате некоторые 
формулы всплывают в памяти до 
сих пор, а Дашенко запомнился как 
самый строгий преподаватель.

– Насколько отличаются сту-
денты нынешнего и вашего по-
коления?

– Студенты раньше были проще, 
мало кто приезжал в вуз на машине, 
после пар все дружно шли на авто-
бус. И дух коллективизма в то время 
был сильнее: встречались, группой 
ходили в кино, кафе, на стадион.  
К учёбе тогда относились по-другому. 

Высшее образование шли получать 
осознанно, поскольку нужны были 
именно знания. Сейчас многие моло-
дые люди выбирают либо «модную» 
специальность, либо по принципу 
«где проще учиться».

– Что бы вы пожелали ЮУрГУ 
в год его 70-летия?

– Прежде всего – здоровья, дол-
гих лет жизни и трудовой деятель-
ности преподавательскому составу, 
который является образовательной 
платформой ЮУрГУ. Чтобы как 
можно дольше в строю оставались 
преподаватели советской эпохи, 
которые несут знания, служат при-
мером для молодых. 

Желаю сохранять и развивать 
технические направления. Не нуж-
но забывать, что изначально это 
был политехнический институт, а 
не гуманитарный. И рано или поздно 
именно «технарей» в стране будет не 
хватать. Поэтому их нужно уже сей-
час готовить больше, тем более что 
в ЮУрГУ лучший профессорский 
состав такой специализации, выпу-
стивший уже тысячи инженеров.

Также хочется пожелать универ-
ситету спортивных достижений, 
хоккейной команде «Политехник» – 
пережить трудные времена и вер-
нуться на лед, – ей сейчас как ни-
когда нужда поддержка руководства 
вуза. Всем – удачи, новых сверше-
ний и побед!

Беседовала  
Оксана ХУДЯКОВА

В 2003 году  
Илья Исайчук окончил 
приборостроительный 
факультет  
по специальности 
«Информационно-
измерительная техника 
и технологии», а спустя 
десять лет стал первым 
выпускником, получившим 
красный диплом  
в Институте открытого 
и дистанционного 
образования  
по специальности «Государственное и муниципальное 
управление».

– С чем в вашем сознании ассо-
циируется ЮУрГУ?

– С возможностями, о которых я 
не знал… Я поступил в универси-
тет, когда факультет журналистики, 
кафедра филологии находились в 
процессе становления. Новая спе-
циальность, сомнения, аттестации 
педагогов… Вспоминаю своих вол-
шебных девчонок, которых было 
восемнадцать из двадцати человек в 
нашей группе, и рассуждения стар-
ших (не преподавателей, конечно) 
о том, что учиться в этом возрасте 
нельзя. А из предметов вспоминаю 
современный русский язык и теле-

– Если охарактеризовать вуз 
пятью словами – какие вы вы-
берете?

– Молодость, опыт, масштаб, ам-
биции, возможности.

– Какие качества в вас воспи-
тал вуз?

– Прежде всего – ответствен-
ность.

– В чём секрет вашего успеха?
– В честности.
– Поддерживаете ли вы контак-

ты со своими однокурсниками?
– Постоянно.
– Отличный специалист – тео-

ретик или практик?
– Практик, без сомнения! Если 

бы учеба препятствовала моей 
практической деятельности, слож-
но было бы представить серьезный 
карьерный рост, возможность пол-
ной самореализации. Конечно, я 
еще в начале творческого, профес-
сионального пути. Но уверен, что 
мощный старт мне, как и другим 
выпускникам, дали в родном уни-
верситете.

– Что бы вы добавили в про-
грамму с позиции сегодняшнего 
опыта?

– Экономику, причем на уровне 
«высшей математики».

– Кто повлиял на ваше профес-
сиональное становление?

– На факультете журналистики 
создана и успешно функционирует 
целая система профессиональной 
подготовки. В отличие от своих 

коллег, мы уже в студенческие годы 
имели неограниченные возможно-
сти практики в ТРК «ЮУрГУ-ТВ», 
слушали лекции ведущих зарубеж-
ных специалистов, работали в рам-
ках мастер-классов «Репортерской 
школы». Обо всем даже сложно 
вспомнить – мы были абсолютно 
погружены в профессиональную 
среду и увлечены ею. Выбор на-
столько широк, что иногда нам, ви-
димо, в силу молодости, казалось, 
что это повседневно, привычно. 
И только попадая в сложные, под-
час экстремальные ситуации, когда 
нужно принимать решение, писать и 
обрабатывать текст, готовить «кар-
тинку», моделировать материал от 
замысла до выхода в эфир, понима-
ешь, какой профессиональной была 
наша подготовка. 

– Что бы вы пожелали нынеш-
нему поколению наших студентов 
в год 70-летнего юбилея универ-
ситета?

– У вас есть уникальная возмож-
ность не пропускать ничего, всё 
схватывать, учиться и влюблять-
ся. Если вы решили, что пришли 
в ЮУрГУ только за образовани- 
ем – мне вас жалко, только за при-
ключениями – мне завидно, но в 
этом случае жалко вас вдвойне. 
Будьте Цезарями – учитесь, любите 
и… что-нибудь ещё. Выбор не отни-
мают, он только что появился!

Беседовала  
Елена КАНИЩЕВА

андрей краснов:

«Медиа мирового уровня»
Молодое поколение 
выпускников ЮУрГУ 
характеризуется 
амбициозностью, 
успешностью, активной 
жизненной позицией. 
Вчерашние студенты 
факультета журналистики 
определяют лицо 
современных масс-медиа.  
В их числе – Андрей 
Краснов, выпускник 
кафедры русского языка  
и литературы, специальный 
корреспондент Первого 
канала в Тюменской 
области.

Сегодня Илья Исайчук – успешный челябинский  
бизнесмен, возглавляющий три компании:  
ООО ПКФ «СтройСити», ООО «ЮжУРАЛЭнергосталь»  
и ООО «ЮжУРАЛЭнергосервис», в которых работают более 
500 человек.

журналистику, ну и, конечно, свою 
долгую работу над дипломом.

– Что запомнилось из студенче-
ских лет?

– Запомнилось, что гордился тем, 
что я филолог в женской «стае». 
Русский и литературу выучил пото-
му, что не мог упасть в глазах сра-
зу восемнадцати девушек. В плане 
воспитания характера – это лучшее 
образование для мужчины.

– Кто из преподавателей оста-
вил особый след в вашей жизни?

– Маргарита Павловна Егорье-
ва, удивительный человек, на чьих 
сложнейших по материалу парах 

сочетались академичность препо-
давания и теплая атмосфера заботы, 
домашнего уюта. Надежда Констан-
тиновна Поляева, внушавшая мысль 
о том, что стилистика – наиваж-
нейшая наука. Людмила Петровна 
Шестеркина, разглядевшая уже в 
первокурснике характер журнали-
ста. Вся родная кафедра русского 
языка: требовательная, неравнодуш-
ная, позволявшая сочетать учебу и 
профессиональную деятельность, 
организовавшая мне гибкий акаде-
мический график, который позволил 
получить полноценное качественное 
образование. Филологи – штучный, 
эксклюзивный «товар». А потому у 
нас принято было ценить каждого 
студента, видеть в нем личность и 
помогать ее формированию.

– Что сейчас, по вашему мне-
нию, входит в понятие «техни-
ческая интеллигенция»? Каков, 
по-вашему, облик современного 
интеллигентного человека, вы-
сококлассного специалиста?

– Попробую ответить тремя сло-
вами: образование, честность и со-
мнение.

– В чем вы видите особую мис-
сию, которую выполнял и выпол-
няет ЧПИ–ЧГТУ–ЮУрГУ?

– В неограниченных возможно-
стях выбора, предоставляемого сту-
денту в области профессионального 
становления, организации образо-
вательного пространства, мощной 
языковой подготовке.
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